
Дронам 
подрезают 
крылья
Минэкономики 
присоединилось 
к критике проекта  
об их регистрации

Минтранс и участники рынка 
не могут прийти к согласию в во-
просе регистрации и постанов-
ки на учет беспилотников. Отра-
слевые ассоциации подвергли 
критике проект постановления 
о  порядке учета дронов массой 
до 30 кг, заявив, что процедура 
окажется сложнее регистрации 
любого транспортного средства. 
Цена дронов, которые ежегод-
но ввозятся в страну в количест-
ве  50–70 тыс. штук, в результа-
те может вырасти в рознице на 
8–10%. Позицию рынка поддер-
жало Минэкономики.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с заклю-

чением Минэкономики на разрабо-
танный Минтрансом проект поста-
новления правительства «Об утвер-
ждении порядка учета гражданских 
беспилотных воздушных судов». Он 
регулирует порядок учета устройств 
с максимальной взлетной массой от 
0,25 до 30 кг. В Минэкономики счи-
тают, что некоторые положения про-
екта содержат избыточные админис-
тративные ограничения и способст-
вуют возникновению необоснован-
ных расходов для предпринимателей 
и бюджетной системы. В Минтрансе 
не смогли прокомментировать отзыв.

Проект Минтранса также подвер-
гли критике отраслевые ассоциации 
в письмах в департамент оценки ре-
гулирующего воздействия Минэко-
номики. Документ, в частности, со-
держит требования об использовании 
усиленной квалифицированной элек-
тронной подписи, постановке дрона 
на учет в течение десяти дней после 
покупки в РФ или ввоза в страну и не-
обходимости учетного опознаватель-
ного знака для радиочастотной иден-
тификации. Но средняя стоимость 
электронной подписи составляет от 
3,5 тыс. руб. с дальнейшим ежегодным 
обслуживанием от 900 руб., не опреде-
лены технические требования к ради-
очастотной идентификации, а необхо-
димость регистрации в течение деся-
ти дней не учитывает интересы поку-
пателей и предпринимателей.
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Космодром высших достижений
Компания, строившая стадионы к чемпионату мира, возьмется за Восточный

Как стало известно ”Ъ“, 
строить стартовый стол 
под ракеты-носители 
 семейства «Ангара» на 
космодроме Восточный 
будет производственно- 
строительное объеди-
нение (ПСО) «Казань», 
собственником которо-
го является местный биз-
несмен и депутат Равиль 
Зиганшин. С таким пред-
ложением «Роскосмос» 
обратился к президенту 
Владимиру Путину. Глав-
ным для госкорпорации 
при выборе подрядчика 
было наличие у компании 
собственных мощностей. 
«Казань»,  считающаяся 
близкой к  президенту 
Республики  Татарстан 
Рустаму  Минниханову 
и возводящая объекты 
в Казани, Саранске и Са-
маре для проведения 
там матчей чемпионата 
мира по футболу в 2018 
году, была сочтена  для 
«Роскосмоса» наиболее 
подходящим партнером, 
хотя и была недавно ош-
трафована за срыв сроков 
строительства стадиона 
«Самара Арена».

О том, что компания «Ка-
зань» станет единственным 
исполнителем работ по 
строительству стартового 
стола для космического ра-
кетного комплекса «Анга-
ра» на космодроме Восточ-
ный, 

”
Ъ“ рассказали два от-

раслевых источника. По их 
словам, соответствующее 
предложение вместе с аргу-
ментацией было оформле-
но в письме гендиректо-
ра «Роскосмоса» Игоря Ко-
марова президенту Влади-
миру Путину — президент 
поставил на документе по-

ложительную резолюцию. 
«Главный критерий, кото-
рый требовался 

”
Роскосмо-

су“,— это наличие у ком-

пании собственных мощ-
ностей и квалифицирован-
ного персонала,— гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“.— С учетом того, что 

”
Казань“ выполняет работы 

на нескольких объектах, не-
обходимых для проведения 
чемпионата мира по футбо-
лу в 2018 году, этому крите-
рию татарстанская компа-
ния соответствует». Другой 

собеседник 
”

Ъ“ уточнил, 
что заключение контрак-
тов на строительство неко-
торых объектов второй оче-
реди Восточного, в том чи-
сле и стартового комплек-
са,  планируется начать 
в 2017 году, а вся основная 
работа по ним развернется 
уже в следующем. Соглас-
но федеральной целевой 
программе «Развитие кос-

модромов на 2017–2025 го-
ды», общая стоимость стро-
ительства объектов Восточ-
ного оценивается пример-
но в 75 млрд руб., объектов 
обеспечивающей инфра-
структуры — около 68 млрд 
руб. В «Роскосмосе» и аппа-
рате вице-премьера Дмит-
рия Рогозина от официаль-
ных комментариев 

”
Ъ“ вче-

ра воздержались, получить 

комментарий компании 
«Казань»  также не  удалось.

По данным Kartoteka.ru, 
ООО «ПСО 

”
Казань“» было за-

регистрировано в марте 2002 
года в столице Республики 
Татарстан, его владельцем 
является депутат местного 
Госсовета Равиль Зиганшин. 
Выручка за 2015 год состави-
ла почти 8 млн руб., а чистый 
убыток — всего 400 тыс. руб. 
Компания уже построила де-
вять объектов для Универси-
ады 2013 года в Казани, в том 
числе и футбольный стади-
он «Казань Арена» на 45 тыс. 
человек. Также ПСО «Казань» 
было назначено генподряд-
чиком по строительству ста-
дионов к играм чемпионата 
мира по футболу 2018 года 
в Самаре и Саранске прика-
зом правительства в апреле 
2014 года. В начале октября 
2017 года на компанию был 
наложен штраф за отстава-
ние по темпам строительст-
ва стадиона «Самара Арена» 
(строительная готовность 
объекта составляет 65%), ко-
торое, по официальной вер-
сии, произошло из-за слож-
ной конструкции крыши 
 сооружения.

По словам источника 
”
Ъ“ 

в аппарате правительства, 
власти Татарстана «весьма 
трепетно» относятся к загруз-
ке мощностей местных ком-
паний, поэтому после вы-
полнения обязательств у них 
вставал вопрос с поиском но-
вых заказов. Строительство 
стартового стола на Восточ-
ном даст им необходимую за-
грузку на пару лет, говорит со-
беседник 

”
Ъ“. «Президент ре-

спублики очень рассчитывал 
на этот заказ»,— добавил он. 
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Здоровый образ пенсий
В ЦБ задумались о санации НПФ

Банк России намерен проработать 
 механизм санации негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ). Хотя сей-
час такой необходимости нет, по оцен-
кам участников рынка и экспертов, пер-
спективы запуска механизма санации 
на пенсионном рынке могут оказаться 
вполне реальными — например, по ито-
гам стресс-тестов, которые пройдут 
в обязательном порядке уже в 2018 го-
ду. Санация призвана обеспечить для 
клиентов фондов сохранение не толь-
ко накоплений, но и инвестиционного 
 дохода.

О перспективах санации НПФ в кулуа-
рах форума Finopolis 2017 6 октября сооб-
щил первый зампред Банка России Сергей 
Швецов. «У регулятора должны быть ин-
струменты управления кризисами. Пона-
добятся или нет — это другой вопрос,— по-
яснил он.— Есть армия у страны, не факт, 
что страна будет воевать, но чем у нее боль-
ше армия, тем меньше вероятности, что 
она будет воевать. Лишние рычаги вли-
яния для регулятора — это возможность 
обеспечивать финансовую стабильность». 
Необходимости санации НПФ в моменте 

господин Швецов, впрочем, не видит. Во-
первых, уточнил он, есть система гаранти-
рования, во-вторых, система пятилетнего 
горизонта по инвестированию защищает 
сами фонды от временных потерь, которые 
можно будет компенсировать за счет буду-
щих доходов.

Санация давно опробована на банков-
ском секторе — она применяется с кризиса 
2008 года. Этой осенью запущен новый ме-
ханизм оздоровления через Фонд консоли-
дации банковского сектора ЦБ. В первых же 
двух случаях у санированных банков были 
родственные НПФ, однако их судьба сло-
жилась по-разному. «ФК Открытие» макси-
мально оперативно стал владельцем НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант», НПФ электроэнергетики 
и РГС, они вошли в периметр оздоровления 
вместе с банком. Пенсионная группа «Саф-
мар», наоборот, максимально дистанциро-
валась от санируемого Бинбанка и, как сле-
дует из заявлений представителей регуля-
тора, в периметр оздоровления не попала, 
так как ЦБ не увидел в этом необходимости 
(см. 

”
Ъ“ от 25 августа и 20 сентября).
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Французское окно в Европу
„Ъ“ узнал о планах президента  
Эмманюэля Макрона приехать  
на Петербургский экономический форум

Как стало известно ”Ъ“, в Париже гото-
вы принять предложение  российских 
властей о приезде президента Эмма-
нюэля Макрона в мае будущего года 
в Санкт-Петербург на Международный 
экономический форум, где он может 
стать главным иностранным гостем. 
По данным ”Ъ“, приглашение посетить 
РФ Владимир Путин передал француз-
скому коллеге еще в мае, во время их пе-
реговоров в Версале. В Москве рассчи-
тывают, что визит президента Макрона 
позволит переломить негативную тен-
денцию в отношениях с ЕС, которому 
 будущим летом предстоит в очередной 
раз решать вопрос о продлении на пол-
года санкций против РФ.

По сведениям из дипломатических источ-
ников 

”
Ъ“ в Париже, решение о визите Эмма-

нюэля Макрона в Санкт-Петербург практиче-
ски принято, однако официально о нем пока 
объявлено не будет. «Причина чисто формаль-
ная, но вполне уважительная,— объясняет со-
беседник 

”
Ъ“ в Париже.— Президентские выбо-

ры в России состоятся только в марте, и хотя мы 
предвидим их исход, было бы не совсем пра-
вильно принимать уже сейчас приглашение 
еще не переизбранного Владимира Путина».

Как выяснил 
”
Ъ“, приглашение посетить 

Россию президент Путин передал своему 
французскому коллеге 29 мая, во время их 
переговоров в Версале. В дальнейшем по ди-
пломатическим каналам прорабатывались 
разные сроки поездки — в частности, обсу-
ждались варианты приезда господина Ма-
крона в Москву в декабре 2017 года или в са-
мом начале января 2018-го. От последнего 
варианта было решено отказаться, так как 
в этом случае визит попадал бы на новогод-
ние и рождественские каникулы в России.

В итоге выбор был сделан в пользу Санкт-
Петербурга, где с 24 по 26 мая пройдет Петер-
бургский международный экономический 
форум (ПМЭФ). В России традиционно уде-
ляют особое внимание тому, какие зарубеж-
ные гости приезжают на это мероприятие.
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В обновленном макропрогнозе 
до 2021 года рейтинговое агент-
ство АКРА обращает внимание 
на существенно сократившиеся 
возможности компаний РФ и от-
раслей управлять издержками 
после снижения инфляционно-
го фона. Хотя структура экономи-
ки РФ способствует волатильной 
инфляции, в ЖКХ и инфраструк-
турных монополиях, в том числе 
электроэнергетике, успешно по-
вторить антикризисные маневры 
2014–2016 годов не удастся, и 
это будет влиять на платежеспо-
собность эмитентов.

На уровне макропрогноза на 
2018–2021 годы прогнозы АКРА из-
менились с марта 2017 года, когда 
была выпущена предыдущая вер-
сия, незначительно пересмотре-
ны вверх оценки внешнего спро-
са (агентство смягчило прогнозы 
снижения темпов роста ВВП Ки-
тая), смягчены оценки жесткости 
рынка труда, из базового сценария 
исключены предположения о по-
вышении НДС со снижением ста-
вок страховых сборов. Больший ин-
терес представляют оценки АКРА 
влияния снижающейся инфляции 
на корпоративный сектор, в том чи-
сле на стратегии компаний и на их 

способность управлять издержка-
ми. Подходы и логика рейтингово-
го агентства в этом вопросе важны 
в первую очередь потому, что про-
гноз является основой всех моде-
лей АКРА, а рейтинги агентства сей-

час активно используются ЦБ в ре-
гуляторной деятельности.

Как и ЦБ в «Обзоре немонетарных 
факторов инфляции» (см. эту же стра-
ницу), АКРА допускает в перспекти-
ве 2018–2021 годов новые инфля-
ционные всплески. Расчеты агент-
ства показывают как наиболее ве-
роятный (на уровне 40%) риск ро-
ста мировых цен на продовольствие 
на 10% в течение полугода (макси-
мум вклада в ИПЦ — 0,35 процент-

ного пункта, п. п.), разовая восьми-
процентная индексация энергота-
рифов (вероятность 20%) внесет в 
ИПЦ 2,15 п. п. Наконец, обвал цен на 
нефть до $35 за баррель (вероятность 
15%) увеличит инфляцию предельно 
на 5,2 п. п. Все это при условии отка-
за ЦБ от реакции на эти события.

Расчет вероятности индексации 
энерготарифов АКРА вряд ли случа-
ен, хотя агентство и считает его веро-
ятность низкой: анализ агентства де-
монстрирует, что энергетика — од-
на из отраслей, возможности кото-
рых управлять издержками сниже-
ние инфляции до 4% прироста ИПЦ 
в год ограничило. По оценкам АКРА, 
1% инфляции позволял экономить 
до 0,2% затрат (ограничение цен за-
купок и оплаты труда) в сырьевом 
секторе, строительстве, нефтепере-
работке, госуслугах и до 0,1% в элек-
троэнергетике, химии, транспорте, 
связи и сфере потребуслуг. Кроме 
этого, считают в АКРА, электроэнер-
гетика и ЖКХ — «вынужденные кре-
диторы» в экономике РФ, и пробле-
ма неплатежей им при низкой ин-
фляции становится серьезнее. В це-
лом же, демонстрируют экономи-
сты АКРА, низкая инфляция не по-
зволяет использовать всей эконо-
мике механизм управления издер-

жками, использовавшийся в 2014–
2015 годах. В 2014 году удельные из-
держки компаний в экономике со-
кратились на 4,3%, в 2015 году — 
на 3,3%, но уже в 2015 году они вы-
росли на 4,4%, самый высокий рост 
с 2011 года. В 2014–2015 годах рен-
табельность продаж компаний при 
этом росла — со средних 7% в 2014 
году до 8,1% в 2015 году, в 2016 году 
она снизилась до 7,1% (пик — 2011 
год, 10,1%). По оценкам АКРА, на вы-
сокой инфляции более всего эконо-
мили крупный бизнес и госсектор, 
почти неспособны были экономить 
легпром, электроника, торговля и 
здравоохранение (последнее — вли-
яние майских указов, образование 
снижало издержки на труд почти так 
же активно, как несырьевая добыча 
и строительство).

Светлой стороной происходяще-
го являются, по мнению АКРА, уве-
личение горизонта корпоративного 
планирования и новая возможность 
удешевления корпоративного долга. 
АКРА также предполагает снижение 
банковской процентной маржи и ее 
стабилизацию на уровне 3,5% с се-
лекцией слабых бизнес-моделей на 
банковском рынке и их дифферен-
циацией.

Дмитрий Бутрин

Инфляционная поддержка бизнесу заканчивается
АКРА предупредило о снижении управляемости корпоративными издержками в РФ

Команда главы АКРА  
Екатерины Трофимовой 
просит при нынешнем уров-
не инфляции проститься 
с привычным стилем управ-
ления издержками
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Совет Евразийской экономиче-
ской комиссии (ЕЭК) одобрил 
проект соглашения о маркиров-
ке товаров. Минпромторг РФ 
надеется, что реализация со-
глашения остановит контрафакт 
и контрабанду в ЕАЭС на мил-
лиарды долларов: таможенные 
границы между участниками со-
юза отсутствуют. В свою оче-
редь, представители производи-
телей называют проект излишне 
общим и лишенным конкрети-
ки. Беспокоят участников рынка 
и риски злоупотребления при ис-
пользовании баз данных марки-
руемых товаров, которые будут 
содержать и коммерческую ин-
формацию.

Как заявил на втором Евразий-
ском форуме в Ереване в пятницу 
глава Минпромторга Денис Манту-
ров, Совет Евразийской экономи-
ческой комиссии одобрил проект 
соглашения о маркировке товаров 
для стран ЕАЭС. 

”
Ъ“ ознакомился с 

его текстом: Совет ЕЭК будет прини-

мать решения о маркировке отдель-
ных товаров на основании пред-
ставленных в комиссию заявок от 
государств. Заявки потребуется обо-
сновать — представить анализ це-
лесообразности маркировки с ука-
занием «основных потребителей 
или групп потребителей таких това-
ров», информацию о влиянии мар-
кировки на условия ведения бизне-
са (включая данные о возможных 
затратах юрлиц и индивидуальных 
предпринимателей и соотношении 
цены товара и средства идентифи-
кации) — и сведения об ожидае-
мых результатах. Также важны на-
личие технологической возможно-
сти и данные об уже действующих в 
отношении таких товаров системах 
контроля.

Союзный проект предполагает 
создание единого реестра средств 
идентификации. Решение о марки-
ровке вступает в силу через 90 дней с 
момента официального его опубли-
кования советом, а немаркирован-
ная продукция запрещается к обо-

роту. Маркировка ввозимых товаров 
производится до таможни (ее мож-
но будет осуществлять вне таможен-
ной территории союза). Производи-
тели же товаров будут помечать их 
до транспортировки и реализации.

Уведомлять совет комиссии госу-
дарствам придется и о товарах, ко-
торые они маркируют вне союзных 
договоренностей. При этом, если 
несколько стран маркируют одни 
и те же группы товаров — они смо-
гут контролировать их оборот че-
рез информационную систему со-
юза. Еще одно новшество соглаше-
ния,— де-факто в нем говорится о 
признании маркировки ЕАЭС за-
меной нынешним сопроводитель-
ным документам для трансгранич-
ной торговли. В комиссии предла-
гают отменять требования таких до-
кументов на национальном и союз-
ном уровне, если происхождение 
товара подтверждено маркиров-
кой. Сообщая об одобрении согла-
шения, Денис Мантуров заявил, что 
его реализация решит проблему не-

законного оборота промышленной 
продукции. «Объемы контрафакта 
и контрабанды в ЕАЭС исчисляют-
ся миллиардами долларов и огра-
ничивают развитие добросовестно-
го бизнеса»,— цитирует министра 
агентство «Интерфакс».

Отметим, в странах союза уже 
действует несколько национальных 
систем маркировки товаров — так, в 
РФ сейчас проводится эксперимент 
по маркировке лекарств (см. 

”
Ъ“ от 

21 июля), Белоруссия широко ис-
пользует маркировку продовольст-
венных товаров, есть своя система в 
Армении. Также с 2016 года в ЕАЭС 
проводится союзный эксперимент 
по маркировке меховых изделий 
RFID-метками — и несмотря на то, 
что участвовали в нем не все страны 
союза, власти РФ заявляли о сущест-
венном обелении этого рынка.

Производители, впрочем, ранее 
уже высказывали опасения, что мар-
кировка новых товарных сегментов 
может ударить по бизнесу и потре-
бительским ценам. Антон Гуськов из 

Ассоциации торговых компаний и 
производителей электробытовой и 
компьютерной техники (РАТЭК) на-
зывает проект соглашения о марки-
ровке товаров «очень общим». «В нем 
нет четких критериев: какие товары 
должны попадать под маркировку и 
почему»,— говорит он. По словам го-
сподина Гуськова, отсутствие дета-
лей в проекте не позволяет оценить 
затраты и выгоду государств и участ-
ников рынка от его реализации. 
«Однозначно можно утверждать, 
что маркировка усиливает два рын-
ка — изготовителей марок и рынок 
хранения данных,— говорит он,— 
а тот факт, что данные будут содер-
жать коммерческую информацию, 
вызывает опасения в части исполь-
зования этих баз данных». Впрочем, 
опрошенные 

”
Ъ“ участники рынка 

скорее удовлетворены тем, что ЕЭК 
не стала привязывать отдельные ти-
пы маркировки к товарам, которы-
ми их планируется отмечать.

Татьяна Гришина,  
Олег Сапожков

Товарам оформят проездной на пять стран
Совет ЕЭК одобрил проект соглашения по маркировке

На фоне внимания руководст-
ва страны к кризисной ситуации 
с компанией «ВИМ-Авиа» в Бе-
лом доме озаботились работой 
профильного агентства — Роса-
виации. Ведомство предлагают 
включить в реформу контрольно-
надзорной деятельности (КНД), 
перенаправив внимание прове-
ряющих на направления, где ри-
ски нарушений высоки, при сни-
жении числа проверок в целом и 
сокращении избыточных надзор-
ных функций. Пока Росавиация 
является одним из лидеров по чи-
слу разрешительных режимов, 
а участники рынка говорят о том, 
что деятельность агентства дав-
но пора оптимизировать.

В программу реформы контр-
ольно-надзорной деятельности мо-
жет войти еще одно ведомство — Ро-
савиация. Как рассказали 

”
Ъ“ в «От-

крытом правительстве», прорабо-

тать вопрос включения агентства в 
перечень ее участников поручил ви-
це-премьер Аркадий Дворкович. На-
помним, реформа КНД ставит одной 
из целей внедрение риск-ориенти-
рованного подхода (когда частота 
проверок зависит от риска наруше-
ний) — с постепенным снижением 
числа контрольных мероприятий 
и ликвидацией устаревших и избы-
точных функций, которых насчиты-
вается более 80. Сейчас в програм-
му входят 12 контролирующих орга-
нов, на которые приходится макси-
мум проверок — включая МЧС, ФАС, 
Роструд, Ростехнадзор, Ространснад-
зор, Роспотребнадзор.

Как поясняет министр по делам 
«Открытого правительства» Миха-
ил Абызов, включение Росавиации 
в приоритеты реформы КНД связа-
но с ситуацией, которая сегодня сло-
жилась в рамках надзора в авиаци-
онной отрасли. «Ситуацию по 

”
ВИМ-

Авиа“ вы все знаете и знаете о спра-
ведливых замечаниях президен-
та и кадровых решениях, которые 
в большей части касаются вопро-
сов качества государственного над-
зора. Поэтому для исправления си-
туации мы будем заниматься в том 
числе и совершенствованием рабо-
ты Росавиации»,— подчеркнул ми-
нистр. Напомним, авиакомпания 
«ВИМ-Авиа» в конце сентября, по-
сле многочисленных задержек рей-
сов и накопления долгов за топливо, 
признала, что не может продолжать 
свою деятельность.

Росавиация входит в число лиде-
ров по количеству разрешительных 
режимов — у ведомства их насчиты-
вается 38 (больше только у ЦБ — 42; 
см. 

”
Ъ“ от 15 марта). Как ранее сооб-

щали в «Открытом правительстве», 
в агентстве однозначно выявлены 
избыточные функции. Как полага-
ет заместитель руководителя Анали-

тического центра при правительст-
ве Михаил Прядильников, исполне-
ние ключевых направлений рефор-
мы будет полезно для работы агент-
ства: «Например, переход на риск-
ориентированный подход позволит 
агентству определить свои критерии 
и триггеры, на которые стоит обра-
щать внимание, чтобы не допускать 
ситуаций, которые получились с 

”
ВИМ-Авиа“ и 

”
Трансаэро“». Также, 

добавляет господин Прядильников, 
реформа предусматривает оценку 
эффективности не по числу прове-
рок, а по результату. «Среди показа-
телей — снижение материального 
ущерба, в том числе от таких случа-
ев, когда компании перестают вы-
полнять свои обязательства»,— под-
черкивает эксперт.

Источник 
”
Ъ“ в авиаотрасли го-

ворит, что проблемы «множатся 
как ком и с каждым годом регули-
рование авиации только ужесточа-

ется». Банкротства перевозчиков, 
неравный доступ к рынку для раз-
ных участников, несовершенство и 
сложности сертификации авиатех-
ники, массовое сокращение авиаци-
онных учебных центров и пробле-
мы регулирования малой авиации 
— все это давно требует «комплекс-
ной оценки» и, возможно, очень се-
рьезной перенастройки деятель-
ности регулятора, отмечает он. В са-
мой Росавиации заявили 

”
Ъ“, что 

поручения о включении ведомст-
ва в программу реформы КНД пока 
не получали — при этом в агентст-
ве воспринимают новшества как по-
вод для нового ужесточения регули-
рования: там говорят, что поддержи-
вают «меры, направленные на уси-
ление контроля в сфере коммерче-
ской гражданской авиации», в силу 
ее специфики.

Евгения Крючкова,  
Елизавета Кузнецова

Росавиацию проверят на избыточность регулирования
Агентство включат в приоритеты реформы контроля и надзора

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 12,046

миллиарда долларов составили прямые иностранные инвестиции в российские компании 
во втором квартале 2017 года, говорится в данных ЦБ. По сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года показатель вырос на 77%, или на $5,242 млрд. 31% от общей суммы инвестиций составили вложения в 
капитал, 65% были направлены в долговые инструменты — еврооблигации (40% и 15% соответственно годом 
ранее). Инвестиции в российские банки в апреле—июле сократились до $439 млн, падение в годовом выра-
жении достигло 34%. Изменились и доли секторов в общей структуре инвестиций: если во втором квартале 
2016 года на банки пришлось 9% иностранных вложений, то за тот же период 2017 года — только 4%.

ИНФЛЯЦИЯ

Банк России идет в 
структурные реформы

В докладе ЦБ «О немонетарных 
факторах инфляции и мерах по сни-
жению ее волатильности» регулятор 
не просто исследует влияние «внеш-
них по отношению к ЦБ» факторов 
на колебания потребительских цен, 
но и представляет «дорожную карту» 
структурных реформ, необходимых 
для долгосрочного сохранения низ-
кой и устойчивой инфляции. «Доклад 
является основой для определения 
ЦБ приоритетных направлений 
деятельности по обеспечению 
ценовой стабильности, а также для 
разработки… с другими госорга-
нами законодательных мер по 
обеспечению низкой и стабильной 
инфляции»,— поясняется в доку-
менте. К немонетарным факторам 
инфляции ЦБ относит внешнеэко-
номические условия, структурные 
факторы (состояние основных фон-

дов, рынка труда, инфраструктуры, 
технологий и уровень концентрации 
рынков), нормативно-правовую сре-
ду, фискальную политику и факторы 
со стороны предложения товаров 
и услуг.

При снижении инфляции влияние 
на нее немонетарных факторов 
усиливается, что и потребовало 
подробных исследований и разра-
ботки мер снижения такого влияния. 
Анализ ЦБ показывает однородность 
инфляционных тенденций и факто-
ров, обуславливающих повышенный 
инфляционный фон или ее вола-
тильность (см. график). Так, общая 
волатильность инфляции связана 
главным образом с колебаниями 
цен на продовольствие (точнее, 
на плодоовощную продукцию и 
мясопродукты), вызванными особен-
ностями производства, транспортной 
и складской логистики. ЦБ, напри-
мер, предлагает увеличить объемы 
и устойчивость предложения плодов 
и овощей, повысить их качество, что 
приведет к снижению потерь и уве-
личению сроков хранения. Этому 
в том числе может способствовать 
«строительство сетей хранилищ и 
оптово-распределительных центров».

Основным фактором волатиль-
ности цен на непродовольственные 
товары назван курс рубля. Чтобы 
снизить его влияние, предлагается 
стимулировать использование 
производных финансовых инстру-
ментов. Волатильность же цен на 
услуги обеспечивают регулируемые 
тарифы ЖКХ. Регулятор выступает 
за демонополизацию этого рынка, 
увязку роста тарифов с реализа-
цией программ эффективности 
госмонополий (ЦБ видит «целесоо-
бразным свое участие» в механиз-
мах контроля их ценообразования) 
и активную борьбу с просроченной 
дебиторской задолженностью за эти 
услуги юрлиц.

Алексей Шаповалов

ВКЛАД СОСТАВЛЯЮЩИХ В КОЛЕ-
БАНИЕ ИНФЛЯЦИИ (ПРОЦЕНТНЫЕ 
ПУНКТЫ, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ. 
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Андрею Клычкову покажут 
народную демократию
Коммунист Вадим Потомский простился с Орловской областью

Полпред президен-
та в Центральном феде-
ральном округе (ЦФО) 
Александр Беглов пред-
ставил региональным чи-
новникам и депутатам 
врио губернатора Орлов-
ской области, экс-главу 
фракции КПРФ в Мосгор-
думе Андрея Клычкова. 
Мероприятие оберну-
лось прощальным бе-
нефисом его предшест-
венника и однопартийца 
Вадима Потомского, на-
значенного заместите-
лем полпреда в ЦФО. 
 Андрею Клычкову пол-
пред президента, ка-
жется, сочувствовал, 
сообщив, что тот «еще 
почувствует хорошую  
народную демократию».

Руководивший фракцией 
КПРФ в Мосгордуме с 2009 
года Андрей Клычков 5 октя-
бря был назначен врио гла-
вы Орловской области. Он 
добрался до региона уже на 
следующий день. На грани-
це области его встретил гла-
ва обкома КПРФ сенатор Ва-
силий Иконников, а встреча 
старого и нового глав прош-
ла в губернаторском каби-
нете администрации. Туда 
по очереди заходили чинов-
ники, докладывали о ситу-
ации. О своем будущем чи-
новники предпочитают по-
ка не говорить. «Продолжу 
ли я работать? Это не ко мне 
вопрос. Думаю, мы делаем 
свою работу честно и хоро-
шо»,— сказал 

”
Ъ“ курирую-

щий политический блок ви-
це-губернатор Вадим Соко-
лов. Несколько чиновников 
из команды господина По-
томского, по словам источ-
ников 

”
Ъ“, либо уже «уехали 

с билетом в один конец», ли-
бо собираются.

Александр Беглов 7 октя-
бря в здании правительства 

официально представил Анд-
рея Клычкова депутатам и чи-
новникам. Полпред расска-
зал господину Клычкову, что 
тот возглавил экономически 
перспективный регион, в ко-
тором «нужно решать много 
проблем». «Андрей Евгенье-
вич — человек характерный, 
решительный и смелый»,— 
дал характеристику врио пол-
пред. Замену 45-летнего Вади-
ма Потомского на 38-летнего 
Андрея Клычкова он объяс-
нил «не тем, что кто-то плохо 
работал», а «курсом на взра-
щивание молодого поколе-
ния» руководителей.

Поблагодарил полпред 
и Вадима Потомского, ко-

торый руководил областью 
с 2014 года. Правда, в отли-
чие от двух своих предше-
ственников, Егора Строева 
и Александра Козлова, на-
град по итогам губернатор-
ства он пока не получил. 
Сам Вадим Потомский бла-
годарил депутатов, бывших 
подчиненных, силовиков 
(«мы друг другу всегда помо-
гали»). Он выразил призна-
тельность жителям региона 
за «легитимные результаты 
выборов», организаторам 
протестных акций за то, что 
в регионе «не было ни од-
ного несанкционирован-
ного митинга», оппонен-
там — за «честность поли-
тической борьбы». Это выз-
вало негромкий смех в зале 
— именно в политическом 
давлении регулярно обви-
няли господина Потомско-
го его оппоненты. «Спаси-

бо за работу! С богом!» — за-
кончил экс-губернатор. Еще 
громче раздался смех, ког-
да Александр Беглов пре-
дупредил Андрея Клычко-
ва: «Здесь работает хорошая 
народная демократия, кото-
рую вы еще почувствуете».

Господин Клычков пообе-
щал опираться на местные 
кадры. Он похвалил госпо-
дина Потомского за то, что 
им «заложена солидная осно-
ва» для развития региона.

Андрей Клычков уже по-
сетил главную гордость Ва-
дима Потомского — недав-
но открытый на окраине Ор-
ла крупный православный 
центр, состоящий из цер-
кви, школы и нескольких 
сооружений, строительст-
во которого обошлось при-
мерно в 1 млрд руб. К при-
езду врио здесь готовились 
основательно. Курировав-

ший строительство объекта 
помощник губернатора Ген-
надий Цурков требовал от 
тележурналистов заранее 
снять церковный автобус и 
расставлял людей для встре-
чи гостей. Их встречали так-
же объявления о том, что 
для женщин «ношение муж-
ской одежды (брюки, шап-
ка) — дело непозволитель-
ное и бесчинное», а рэп-му-
зыка и техно-музыка могут 
«как бы опьянять сознание».

Пока господа Клычков и 
Беглов ставили свечи в цер-
кви, господин Потомский 
успел приложиться к не-
скольким иконам, обнять 
журналистов и служителей 
храма. Бывший губернатор-
варяг не скрывал, что рад 
покинуть Орел. «Вот пред-
ставь, у тебя ноги. Они мо-
гут выдержать сто кило-
граммов, а тащат четыреста. 
И вдруг раз — и упал лиш-
ний вес! Легкость! И посмо-
три вокруг! Зайди в эти зда-
ния! Вот что про меня надо 
было писать!» — объяснял 

”
Ъ“ Вадим Потомский.

Он рассказал о «серьез-
ном фронте работ» в пол-
предстве, где будет кури-
ровать вопросы экологии в 
ЦФО «с населением в 40 млн 
человек и тремя атомны-
ми станциями». После это-
го экс-губернатор отправил-
ся в трапезную, куда уже 
зашли Андрей Клычков и 
Александр Беглов. «Вадим 
почти так же радовался в 
2014 году, когда ему зачиты-
вали указ о назначении сю-
да. Как будто чемпионат вы-
играл»,— сказал 

”
Ъ“ один из 

участников мероприятия.
Андрей Клычков в поне-

дельник может провести 
первое совещание в новом 
статусе.

Всеволод Инютин, 
Орел

Саратовская область 
пройдет  
через перевыборы
Еще одному депутату Госдумы  
нашли новое место работы

Депутат Госдумы Михаил Иса-
ев, избранный по одномандат-
ному округу от Саратовской 
области, стал основным пре-
тендентом на пост главы регио-
нального центра. Кресло главы 
Саратова освободилось после 
отставки Валерия Сараева за 
якобы имевшиеся нарушения 
на выборах 10 сентября. В ию-
не скончался депутат Олег Гри-
щенко, избранный по другому 
одномандатному округу в об-
ласти. В Центризбиркоме гово-
рят, что будут назначать  выборы 
сразу в двух округах. В таком 
случае в 2018 году область ждет 
масштабная избирательная 
кампания.

Единоросс Михаил Исаев стал три-
надцатым депутатом, чьи полномо-
чия досрочно прекращены в Госдуме 
седьмого созыва (избрана год назад). 
Источник 

”
Ъ“ в региональной «Еди-

ной России» назвал его основным 
кандидатом на пост главы Саратова. 
Глава города Валерий Сараев ушел в 
отставку 11 сентября, на следующий 
день после выборов губернатора ре-
гиона и депутатов облдумы (см. 

”
Ъ“ от 

12 сентября). Губернатор Валерий Ра-
даев связал это с нарушениями в день 
голосования. «В мэрии и правительст-
ве Саратовской области долго не бы-
ло понимания, кто займет вакантный 
пост. Приоритетным называлось имя 
вице-губернатора Игоря Пивоварова, 
но Валерий Радаев переназначил его 
на должность в правительстве»,— от-
метил источник 

”
Ъ“.

В регионе Михаила Исаева счита-
ли близким к бывшему гендиректо-
ру предприятия и экс-мэру Сарато-
ва Олегу Грищенко, который осенью 
2016 года избрался по одномандатно-
му округу в Госдуму, но скончался в 
июне 2017 года.

По уставу Саратова кандидаты на 
пост главы города подают документы 
в конкурсную комиссию (состоит из 
представителей гордумы и региональ-
ной администрации), которая отбира-
ет трех претендентов, из них депутаты 
гордумы выбирают главу. Депутат са-

ратовской гордумы от КПРФ Геннадий 
Турунтаев говорит, что фракция не бу-
дет голосовать за Михаила Исаева, по-
скольку «у него почти нет опыта руко-
водящей работы». Господин Исаев не 
ответил на звонки 

”
Ъ“.

Политолог Александр Пантеле-
ев считает, что предложение Михаи-
ла Исаева на пост главы Саратова — 
«вынужденная мера», поскольку в ре-
гионе «исчерпана колода» руководи-
телей. «В Саратове очень много нере-
шенных проблем — водоканал, ава-
рийное жилье. Вряд ли Михаил Иса-
ев сам решился отказаться от ком-
фортного места в Госдуме. Вероятнее 
всего, с таким предложением к нему 
вышел курирующий Саратовскую об-
ласть спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин»,— считает господин Пантелеев.

По закону «О выборах депутатов 
Госдумы» (ст. 97) голосование на до-
полнительных выборах при досроч-
ном прекращении полномочий депу-
тата проводится «не позднее чем через 
один год со дня появления вакантного 
депутатского мандата». Полномочия 
Олега Грищенко были прекращены 21 
июня 2017 года. Госдума оформит ре-
шение о прекращении полномочий 
Михаила Исаева на заседании 11 октя-
бря. В Центризбиркоме не исключают, 
что проведут выборы в обоих округах 
одновременно, не дожидаясь единого 
дня голосования 9 сентября 2018 года.

Выборы одномандатников могут 
назначить на один день, чтобы сэко-
номить бюджетные средства, говорит 
политюрист Антон Рудаков. «Если уже 
есть кандидаты, то выборы проведут 
весной, если кандидатов еще нет — то 
в начале лета,— считает он.— Прове-
дение выборов летом будет законно. 
Плюс это удобнее и технологичнее». 
«Если учесть, что в регионе четыре 
округа, то в Саратовской области на-
мечается весьма серьезная выборная 
кампания, которая затронет полови-
ну избирателей»,— сказал 

”
Ъ“ вице-

президент Центра политических тех-
нологий Ростислав Туровский.

Сергей Петунин, Саратов; 
Виктор Хамраев,  
Иван Синергиев

Космодром высших достижений

Отметим, что генеральный ди-
ректор «Казани» Равиль Зиганшин 
является депутатом Госсовета Татарс-
тана пятого созыва, членом «Единой 
России» и заслуженным строителем 
республики и РФ. Как ранее сообщал 
РБК, изначально в 2000-е годы ПСО 
«Казань» было частью группы ТАИФ, 
которую контролирует семья пер-
вого президента республики Мин-
тимера Шаймиева. Господин Зиган-
шин стал единоличным собственни-
ком ПСО незадолго до того, как пост 
главы Республики Татарстан в нача-
ле 2010 года занял господин Минни-
ханов. СМИ неоднократно обращали 
внимание на то, что господин Зиган-
шин всегда находится в первых ря-
дах на получение подряда. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», общая сто-
имость госконтрактов, заключен-
ных с ПСО «Казань» с конца 2009 го-
да, достигает 100 млрд руб. Кроме то-
го, местная пресса часто публикует 
фотографии с мероприятий, на ко-
торых господа Минниханов и Зиган-
шин находятся вместе.

Напомним, что ранее единст-
венным исполнителем всех работ 
по строительству первой очереди 
Восточного являлось Федеральное 

агентство по специальному строи-
тельству (Спецстрой). Взаимоотно-
шения с ним заказчика («Роскосмо-
са») оставляло желать лучшего: стро-
ители жаловались на частые измене-
ния в техническом задании и требо-
вали оплачивать фактические рабо-
ты (то есть компенсировать им затра-
ты на переделку объектов), «Роскос-
мос» же утверждал, что документа-
ция выдается подрядчикам «опере-
жающими темпами», и сетовал на 
недостаточное количество строите-
лей на объектах. Из-за последнего 
Спецстрою приходилось прибегать 
к многоуровневой системе субпо-
дряда, выполняя де-факто посредни-
ческие функции. Это привело к воз-
буждению десятков уголовных дел, 
связанных с невыплатой зарплат и 
невыполнением взятых на себя обя-
зательств, что стало одним из основ-
ных поводов для ликвидации Спец-
строя и передаче его функций непо-
средственно Минобороны.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 

17 августа), после этого военные рас-
считывали получить статус единст-
венного исполнителя по стартовому 
сооружению для «Ангары». А в «Ро-
скосмосе» опасались, что при таком 
подходе выплаченные авансы (все-
го на стартовое сооружение выделя-

ется 40 млрд руб.) могут пойти не на 
строительство объектов второй оче-
реди, а на достройку первой. Вице-
премьер Дмитрий Рогозин также вы-
ступал против наделения статусом 
единственного исполнителя любой 
организации, он заявлял, что это 
чревато повторением проблем на-
подобие тех, что были с субподряд-
чиками у Спецстроя.

В такой конфигурации «Роскос-
мосу» и подведомственному Центру 
эксплуатации наземной и космиче-
ской инфраструктуры пришлось пе-
рейти на новую схему заключения 
контрактов — напрямую и без уча-
стия военных. Правда, по словам от-
раслевого источника 

”
Ъ“, структуры 

Минобороны все-таки будут частич-
но задействованы в стройке Восточ-
ного — например, будут оказывать 
помощь в проектировании стартово-
го стола под «Ангару»,— а само строи-
тельство будет вестись силами «Каза-
ни». Минобороны поможет «Роскос-
мосу», утверждает собеседник 

”
Ъ“ в 

военном ведомстве. «У нас с учетом 
взятых темпов строительства объек-
тов недостатка в работе не будет»,— 
говорит он.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич; 
Ольга Кудрина, Казань

Андрей Клычков  
начал погружать-
ся в специфику 
Орловской  
области  ФОТО  

АНТОНА БЕЛИЦКОГО

Французское окно в Европу

В 2016 году, в разгар противостоя-
ния Москвы и ЕС по Украине, самым 
заметным европейским участником 
ПМЭФ был итальянский премьер 
Маттео Ренци, в значительной степе-
ни способствовавший тому, что на-
кал конфронтации между Россией и 
Европой снизился.

С 1 по 3 июня 2017 года главным 
иностранным гостем ПМЭФ стал 
премьер-министр Индии Нарен-
дра Моди. Ради того, чтобы он имел 
возможность приехать в Санкт-Пе-
тербург в эти сроки, власти России 
и Индии перестроили весь график 
двусторонних контактов на выс-
шем уровне. С начала 2000-х рос-
сийско-индийские саммиты прохо-
дят ежегодно в ноябре-декабре по-
переменно в каждой из стран. Но на 
сей раз было принято нестандарт-
ное решение: по инициативе Дели 
саммит перенесли на начало июня, 

чтобы приурочить его к Петербург-
скому форуму.

«Приезд президента Франции 
именно в этом качестве именно в это 
время был бы хорошей идеей»,— со-
общил 

”
Ъ“ информированный собе-

седник в российской столице, в сфе-
ру компетенции которого входят 
связи с Францией. По его мнению, к 
маю следующего года в отношениях 
между Россией и странами ЕС «воз-
никнет благоприятная ситуация для 
того, чтобы растопить лед».

«Прежде всего, как мы надеемся, 
возникнет ясность с ситуацией во-
круг Украины,— продолжает собе-
седник 

”
Ъ“.— Либо удастся продви-

нуться в реализации плана Владими-
ра Путина по размещению в Донбас-
се миротворцев ООН. Либо станет яс-
но, что прогресса не происходит по 
вине не Москвы, а Киева. А стало 
быть, ЕС может прийти к выводу, что 
нет смысла продолжать давление ис-
ключительно на Россию».

В конце первого полугодия 2018 го-
да 28 государств—членов ЕС вновь бу-
дут обсуждать вопрос о продлении на 
очередные шесть месяцев санкций в 
отношении России. Как считает собе-
седник 

”
Ъ“ в Москве, «к этому време-

ни сторонники снижения уровня кон-
фронтации получат веские доводы в 
пользу того, что санкции можно если 
не отменить, то хотя бы смягчить».

«В этом контексте визит в Петер-
бург президента Франции будет сви-
детельствовать о том, что Париж, 
один из европейских тяжеловесов и 
участник нормандского формата, по-
степенно смещается в лагерь сторон-
ников нормализации отношений с 
Россией. В какой-то мере Макрон бу-
дет прорубать для нее окно в Европу 
— что характерно, в Петербурге. Для 
остальных членов ЕС, в первую оче-
редь для Германии, это может стать 
важным сигналом»,— резюмирует 
собеседник 

”
Ъ“.

Максим Юсин

с1

с1
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В Петербурге ликвидирова-
на группа, занимавшаяся ор-
ганизацией незаконной мигра-
ции. В нее, по версии следствия, 
входила в том числе и замести-
тель начальника отдела УМВД 
РФ по Центральному району го-
рода Нина Шопперт, которая бы-
ла задержана в конце минувшей 
недели. Куйбышевский райсуд, 
куда обратилось главное след-
ственное управление СКР по Пе-
тербургу с ходатайством об из-
брании ей меры пресечения, 
арестовал Нину Шопперт на два 
месяца. Скорее всего, защита 
обжалует это решение.

Как стало известно 
”
Ъ“, в Петер-

бурге была ликвидирована группа, 
занимавшаяся постановкой нелега-
лов на миграционный учет. В нее, по 
данным ГСУ СКР, входили несколько 
полицейских — заместитель началь-
ника отдела УМВД по Центральному 
району Нина Шопперт и двое специ-
алистов-экспертов, а также два со-
трудника из ООО МАО.

На днях силовики задержали Ни-
ну Шопперт в рамках уголовного де-

ла, возбужденного по ст. 322.1 УК РФ 
(организация незаконной мигра-
ции). По версии следствия, мигран-
тов-нелегалов выдавали за студен-
тов Санкт-Петербургского политех-
нического университета имени Пет-
ра Великого, приехавших в город на 
учебу и проживающих в общежитии 
вуза на Синопской набережной. Од-
нако, как полагают правоохраните-
ли, на самом деле нелегальные миг-
ранты не имели никакого отноше-
ния к университету.

Личные данные иностранцев, 
говорится в материалах расследо-
вания, использовались при подго-
товке пакета документов для поста-
новки на учет, а затем документы 
передавались в УМВД по Централь-
ному району. По данным следствия, 
в полиции Нина Шопперт и двое ее 
коллег, используя эти поддельные 
документы, регистрировали ино-
странцев, легализуя тем самым их 
пребывание в России. Впоследст-
вии документы о постановке на 
миграционный учет за вознаграж-
дение передавались нелегалам. По 
оценке следствия, в период с ян-

варя 2016 по март 2017 года таким 
образом было легализовано пребы-
вание в России почти 30 человек.

В конце минувшей недели ГСУ СКР 
обратилось в Куйбышевский райсуд 
Санкт-Петербурга с ходатайством о за-
ключении Нины Шопперт под стра-
жу. Как полагает следствие, оставаясь 
на свободе, она может скрыться, по-
скольку у нее имеется загранпаспорт, 
а также продолжить заниматься пре-
ступной деятельностью. Зная же о ме-
сте и образе жизни свидетелей по де-
лу, госпожа Шопперт, говорилось в хо-
датайстве, может оказать на них дав-
ление, чтобы убедить изменить по-
казания в свою пользу. Наконец, по-
скольку она обладает специальны-
ми профессиональными познания-
ми, а также связями в различных гос-
структурах, то, по мнению следствия, 
может воспрепятствовать расследова-
нию уголовного дела.

Кроме того, отметил в суде предста-
витель ГСУ СКР, Нина Шопперт дис-
кредитировала в глазах обществен-
ности органы государственной влас-
ти, способствовала формированию 
негативного отношения к ней, проя-

вила особый цинизм, проигнориро-
вала нравственное понятие о чести 
сотрудника органа госвласти. Следст-
вие пришло к выводу, что Нина Шоп-
перт совершила преступление, кото-
рое является вызовом обществу и го-
сударству и которое свидетельствует 
об уверенности в безнаказанности.

При этом следует отметить, что 
свою карьеру Нина Шопперт, имею-
щая высшее педагогическое образо-
вание, начала с рядовых должностей 
и в итоге дослужилась до должности 
заместителя начальника отдела. За 
время ее службы в системе миграци-
онного контроля не получила ни од-
ного взыскания или нарекания.

Адвокат Олег Лебедев, представ-
ляющий интересы Нины Шопперт, 
во время заседания просил суд от-
казать ГСУ СКР в удовлетворении 
ходатайства и назначить его подза-
щитной меру пресечения, не свя-
занную с содержанием под стра-
жей. Однако Куйбышевский рай-
суд, как сообщили 

”
Ъ“ в объединен-

ной пресс-службе судов Петербурга, 
счел позицию следствия законной 
и обоснованной и арестовал Нину 
Шопперт на два месяца.

После процесса господин Лебе-
дев отказался от комментариев, но, 
скорее всего, защита обратится в го-
рсуд Петербурга с апелляционной 

жалобой на постановление Куйбы-
шевского райсуда.

Пока, по информации 
”
Ъ“, Нина 

Шопперт имеет процессуальный 
статус подозреваемой, то, согласно 
законодательству, следствие долж-
но в десятидневный срок с момен-
та задержания либо предъявить ей 
обвинение, либо выпустить ее из-
под стражи.

В ГУ МВД РФ по Петербургу и Ле-
нобласти 

”
Ъ“ сообщили, что в свя-

зи с расследованием данного уго-
ловного дела проводится служеб-
ная проверка.

Дмитрий Маракулин, 
Санкт-Петербург

Верховный суд РФ вскоре рассмотрит 
кассационное представление замести-
теля генпрокурора РФ Леонида Кор-
жинека на решение Мосгорсуда, сни-
зившего срок заключения известному 
националисту Александру Поткину  
(Белову) с 7,5 до 3,5 года. Это стало  
возможным благодаря тому, что гор-
суд снял с господина Поткина обвинение 
в «отмывании денег в составе организо-
ванной группы», оставив ему наказание 
за экстремизм. Между тем дело наци-
оналиста напрямую связано с уголов-
ным преследованием Мухтара Аблязо-
ва, которому в России инкриминируется 
многомиллиардное мошенничество: 
именно господин Поткин, по версии пра-
воохранителей, управлял имуществом, 
приобретенным на похищенные банки-
ром средства БТА-банка.

Бывший лидер националистического 
Движения против нелегальной иммигра-
ции (ДПНИ) и объединения «Русские» (оба за-
прещены на территории России решениями 
судов) Александр Поткин был приговорен к 
7,5 года колонии 24 августа 2016 года. Соглас-
но приговору Мещанского райсуда столицы, 
националист был признан виновным в «ле-
гализации (отмывании) похищенного, со-
вершенной организованной группой лиц в 
особо крупном размере» (ч. 4 ст. 174 УК РФ), 
«разжигании межнациональной розни или 
вражды» (ст. 282 УК РФ), а также «организа-
ции экстремистского сообщества» (ст. 280.1 
УК РФ). При этом отмывание преступных до-
ходов, согласно материалам дела, вырази-

лось в том, что Александр Поткин в 2012–
2014 годах помогал бывшему владельцу ка-
захского БТА-банка Мухтару Аблязову управ-
лять 2,5 тыс. га земли в Домодедовском рай-
оне, которые, по версии правоохранителей, 
были приобретены банкиром на похищен-

ные им средства. Как установили следствие 
и райсуд, именно эта земля была использо-
вана как залог при выдаче БТА-банком кре-
дитов, а затем злоумышленники вывели ее 
из активов финансового учреждения. В об-
щей сложности в РФ господину Аблязову ин-
криминируют мошенническое хищение 
средств БТА-банка на сумму более 5 млрд 
руб. Недавно Франция, где он проживает, от-
казала России в его выдаче.

Что касается обвинения в экстремизме, 
то господин Поткин, по версии следствия, 
в 2012–2014 годах в одном из отелей у озе-
ра Иссык-Куль (Киргизия) проводил для ка-
захских оппозиционеров тренинги по веде-
нию протестных акций, которые были на-
правлены на свержение законной власти в 
Казахстане. Одновременно с этим он, гово-
рится в материалах расследования, призы-
вал к «русской» революции в этой республи-
ке, предлагая детям местных атаманов запи-
сываться в лагеря, где тех обучали бы прие-
мам рукопашного боя и навыкам использо-
вания современного оружия.

Приговор, вынесенный судьей Мещан-
ского суда Альбертом Тришкиным, сам на-
ционалист назвал «Тришкиным кафтаном», 
а его адвокат Иван Миронов подал апелля-
ционную жалобу в Мосгорсуд. Решение по 
ней было вынесено в середине апреля 2017 
года. Апелляционная инстанция отменила 
приговор в части отмывания денег, снизив 
Александру Поткину срок заключения до 
3,5 года.

Стоит отметить, что националист винов-
ным себя никогда не признавал. Он заявлял 
в суде, что оказался под следствием после то-
го, как отказался в 2014 году участвовать в ак-
ции против украинского олигарха и тогдаш-
него губернатора Днепропетровской обла-
сти Игоря Коломойского.

По словам адвоката Миронова, после от-
мены приговора в части «отмывания похи-
щенного» материалы дела по этому эпизо-
ду были возвращены в Генпрокуратуру «для 
устранения нарушений», откуда те посту-

пили в СКР, который в свою очередь возоб-
новил по ним новое расследование. В част-
ности, следствие уже назначило по фактам 
отмывания похищенных средств БТА-бан-
ка несколько новых финансово-экономиче-
ских экспертиз. Однако Генпрокуратура ре-
шила не дожидаться окончания дополни-
тельного расследования. По словам Ивана 
Миронова, заместитель генерального проку-
рора РФ Леонид Коржинек подал в Верхов-
ный суд РФ представление, в котором потре-
бовал отменить решение апелляционной 
инстанции Мосгорсуда и направить дело на 
новое рассмотрение. «Мы до сих пор не по-
лучили его (представление.— 

”
Ъ“) на руки, 

поэтому не можем оценить доводы замген-
прокурора с правовой точки зрения,— зая-
вил 

”
Ъ“ адвокат Миронов.— Но могу утвер-

ждать, что прокуратуру не устроило прежде 
всего снятие с моего подзащитного обвине-
ния в отмывании. Упорство прокуратуры ме-
ня удивляет: обычно апелляционные реше-
ния принимаются прокурорами как долж-
ное. Но, видимо, не в нашем случае».

Как отметил господин Миронов, 29 сентя-
бря представление господина Коржинека бы-
ло изучено одним из судей Верховного суда, 
после чего направлено в президиум Верхов-
ного суда РФ. «Там до 29 октября дело долж-
но быть назначено к рассмотрению в прези-
диуме ВС,— отметил господин Миронов.— 
А перед этим защита должна быть ознаком-
лена с представлением зампрокурора, на ко-
торое мы подготовим соответствующие воз-
ражения, которые и представим судьям ВС».

Алексей Соковнин

Как стало известно ”Ъ“, в деле 
о взятке в 368 млн руб. в Мино-
бороны появился еще один фи-
гурант. Им стал гражданский 
специалист, начальник отдела 
департамента по обеспечению 
государственного оборонного  
заказа военного ведомства Алек-
сей Гринюк, проводивший тенде-
ры, вызвавшие подозрения у во-
енного следствия. Последнее 
занялось расследованием кор-
рупционных схем по личному ука-
занию председателя СКР Алек-
сандра Бастрыкина.

Алексей Гринюк обвиняется Глав-
ным военным следственным управле-
нием (ГВСУ) СКР в совершении престу-
плений, предусмотренных ч. 4 ст. 159 
УК РФ и ч. 6 ст. 290 УК РФ,— мошенни-
чество в особо крупном размере и по-
лучение особо крупной взятки. В отли-
чие от своих предполагаемых подель-
ников-полковников — руководителя 
продовольственного управления Ми-
нобороны Александра Бережного и 
его подчиненного, начальника отде-
ла техобеспечения управления Алек-
сандра Вакулина,— господин Гринюк 
является гражданским специалистом 
военного ведомства.

Источник, близкий к следствию, 
сообщил 

”
Ъ“, что после ареста 235-м 

гарнизонным военным судом госпо-
дин Гринюк признал вину и начал ак-
тивно сотрудничать с ГВСУ СКР. Одна-
ко никаких поблажек за это не полу-
чил. В связи с этим представители его 
защиты обжаловали целый ряд реше-
ний следователя и судов. В частности, 
они через тот же 235-й суд добивают-
ся от следствия разрешения на встре-
чу обвиняемого Гринюка с его сыном.

Напомним, что, как уже сообщал 

”
Ъ“, офицерам Бережному и Вакули-

ну инкриминируются многомилли-

онные хищения, которые, по версии 
следствия, они совершили совмест-
но с одним из руководителей компа-
нии «Профбизнес» Алексеем Калити-
ным в рамках исполнения контрак-
та 2015 года на поставку военному ве-
домству нескольких десятков авто-
мобильных цистерн, прицепных ку-
хонь, передвижных пекарен и про-
чей «пищевой» спецтехники на об-
щую сумму почти 685 млн руб. Со сто-
роны Минобороны за подготовку до-
говора отвечал как раз Алексей Гри-
нюк. Он же участвовал в заключении 

десятка других контрактов, за кото-
рые, по версии следствия, офицеры 
и гражданский специалист получили 
откат в 368 млн руб.

Как следует из документов, ока-
завшихся в распоряжении 

”
Ъ“, уго-

ловное дело, приведшее к аресту уже 
трех чиновников Минобороны, бы-
ло возбуждено 30 марта этого года по 
факту хищения средств Миноборо-
ны России при реализации государст-
венного контракта на поставку спец-
техники. Меньше чем через месяц в 
нем появились первые подозревае-
мые, в том числе господин Калитин, 
который вначале решением Октябрь-
ского райсуда был заключен под стра-
жу, а пересмотревшим его горсудом 
Санкт-Петербурга отправлен под до-
машний арест. Однако затем мате-
риалы расследования затребовали в 
Москву, где, ознакомившись с ними, 

глава СКР Александр Бастрыкин вы-
нес постановление о передаче их во-
енным следователям. После этого со-
бытия стали развиваться стремитель-
но: господина Калитина суд опреде-
лил уже в столичный СИЗО, а затем в 
изоляторе оказались чиновники Ми-
нобороны.

Защитник Алексея Калитина, жа-
лобу на арест которого на днях откло-
нил Мосгорсуд, от комментариев воз-
держался. В свою очередь, источник 

”
Ъ“ указал, что об откатах в Минобо-

роны участникам расследования ста-

ло известно от коммерсантов, уча-
ствовавших в реализации тыловых 
контрактов с военным ведомством.

Источник 
”
Ъ“ в Минобороны под-

твердил арест начальника отдела де-
партамента по обеспечению государ-
ственного оборонного заказа Алек-
сея Гринюка, курировавшего закуп-
ки в интересах тыловых войск. По 
его словам, господин Гринюк дейст-
вительно был задержан правоохра-
нительными органами в рамках рас-
следования уголовного дела, возбу-
жденного ГВСУ СКР. «С нашей сторо-
ны следствию оказывается вся необ-
ходимая помощь»,— добавил собе-
седник 

”
Ъ“, уточнив, что, по его ин-

формации, господин Гринюк оказал-
ся под следствием практически од-
новременно с полковниками Береж-
ным и Вакулиным.

Николай Сергеев

К сроку националиста прибавляют пять миллиардов
Прокуратура не согласна со смягчением приговора Александру Поткину

Большую взятку  
разделили на троих
Следствие собирает в СИЗО тыловиков Минобороны

Нелегалов выдавали за студентов
В Петербурге раскрыта группа организаторов незаконной миграции

Судьба вынесенного Александру 
Поткину (в центре) приговора 
определится в Верховном суде 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Алексей Гринюк участвовал в заклю- 
чении десятка других контрактов,  
за которые, по версии следствия,  
офицеры и гражданский специалист 
получили откат в 368 млн руб.
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После акции протеста оппози
ции 7 октября в Петербурге 
 «неназванный источник» в ГУВД 
сообщил, что изза перекрытой 
демонстрантами трассы скон
чалась женщина, к которой не 
успела доехать скорая помощь. 
Следственный комитет возбу
дил уголовное дело о причине
нии смерти по неосторожности. 
В штабе Алексея Навально
го считают, что эта информа
ция была «кемто вброшена» 
для дискредитации оппозиции: 
по их словам, митингующие пе
рекрыли дорогу совсем в дру
гом месте. ”Ъ“ восстановил хро
нологию событий.

Первым о смерти жительни-
цы Санкт-Петербурга, к которой 
опоздала скорая помощь, сооб-
щил «Интерфакс» в 21:10 субботы. 
Агентство сразу назвало и причи-
ну опоздания: в сообщении говори-
лось, что бригада медиков «не успе-
ла на вызов из-за того, что в цент-
ре города в период акции оппози-
ции оказались перекрыты доро-
ги». Далее было приведено заявле-
ние пресс-службы городского ко-
митета здравоохранения, где, од-
нако, ничего не говорилось про 
«оппозицию». Собеседник агентст-
ва сообщил лишь, что в 18:48 цен-
тральная подстанция получила вы-
зов на Ко локольную улицу. «На углу 
Невского и Литейного проспектов 
проезд скорой оказался заблоки-
рован,— сказали в пресс-службе.— 
Для проезда были подключены 
ДПС, но параллельно пустили вто-
рую бри гаду со стороны Владимир-
ского проспекта». Второй экипаж, 
приехав на место вызова, констати-
ровал смерть женщины. Причин 
опо здания скорой в пресс-службе 
не назвали.

В 22:46 управление Следствен-
ного комитета по Санкт-Петербургу 
опубликовало на сайте сообщение 
о возбуждении уголовного дела по 
ч. 1 ст. 109 УК РФ (причинение смер-
ти по неосторожности, максималь-
ное наказание составляет два года 
лишения свободы). Там пересказа-
ли сообщение комитета здравоох-
ранения, добавив, что «вызов посту-
пил в связи с плохим самочувстви-
ем 55-летней местной жительницы». 
Следователи также не назвали при-
чин задержки скорой, заявив, что 
«устанавливают обстоятельства про-
исшедшего». И лишь в 23:20 неназ-
ванный источник в Главном управ-

лении МВД региона заявил «Интер-
факсу», что машина «была заблоки-
рована группой граждан, которые 
шли с Марсова поля по Литейному 
проспекту».

Напомним, что 7 октября во мно-
гих городах России прошли митин-
ги оппозиции в поддержку Алек-

сея Навального (см. справку на этой 
странице). Господин Навальный 
объявил эту всероссийскую акцию 
из-за того, что власти Санкт-Петер-
бурга отказались согласовать ему 
митинг на Марсовом поле. В ито-
ге 7 октября несколько тысяч оп-
позиционеров все-таки вышли на 

Марсово поле. Когда приехали ав-
тозаки с полицией, часть протесту-
ющих двинулась по улице Пестеля 
и свернула на Литейный проспект, 
где возле пересечения с улицей Не-
красова приблизительно в 18:40 их 
на полчаса блокировали полицей-
ские (см. карту). Таким образом, ми-
тингующие действительно нахо-
дились на проспекте во время вы-
зова скорой — однако между ними 
и врачами было около 800 м и по-

лицейский заслон. Санкт-петербур-
жец Максим Кузьмин, который про-
езжал по проспекту как раз во вре-
мя шествия, сообщил 

”
Ъ“, что «авто-

мобилям с сиренами и спецсигна-
лами все участники движения усту-
пали дорогу». В свою очередь, в вос-
кресенье пресс-секретарь городско-
го комитета по здравоохранению 
Евгения Лаурхаммер в эфире радио-
станции «Коммерсантъ FM» офици-
ально заявила, что у ее ведомства 
нет никаких сведений о причинах 
затора, в который попали врачи.

Глава петербургского штаба Алек-
сея Навального Полина Костылева 
считает, что информация о связи ми-
тингующих и задержкой врачей бы-
ла «намеренно кем-то вброшена, что-
бы дискредитировать оппозицию». 
«Я уверена, что это дело тихо закроет-
ся на этапе доследственной провер-
ки,— сказала она 

”
Ъ“.— Но многие 

запомнят только, что в новостях ска-
зали 

”
из-за митинга“». Она отметила 

также, что если бы власти города со-
гласовали Алексею Навальному ми-
тинг, то «никакого шествия и не про-
изошло бы».

Руководитель международной 
правозащитной группы «Агора», 
член президентского Совета по пра-
вам человека Павел Чиков также 
считает, что «молниеносное возбу-
ждение дела, скорее всего, полити-
чески мотивировано». По его сло-
вам, если СК захочет связать ми-
тингующих со смертью женщины, 
то им придется дать ответы на мно-
жество вопросов. «Во-первых, на-
до доказать, что женщину удалось 
бы спасти, если бы скорая приеха-
ла на пять минут раньше. Во-вто-
рых, надо доказать, что в этом рай-

оне города скорая обычно приезжа-
ет быстрее,— говорит юрист.— Так-
же придется точно установить, по 
чьей вине был затруднен проезд. 
Сразу возникает вопрос: нет ли ча-
сти вины на полицейских, почему 
они не обеспечили проезд скорой?» 
Он добавил, что если все-таки оппо-
зиционеров «с целью дискредита-
ции» привлекут к какой-либо ответ-
ственности за эту смерть, «то обще-
ство в будущем будет еще присталь-
нее рассматривать каждый случай 
задержки врачей из-за правительст-
венных кортежей».

Сопредседатель независимого 
профсоюза медработников «Дей-
ствие» Алексей Коновал рассказал 

”
Ъ“, что Минздрав установил для 

скорой помощи два норматива по 
прибытию на вызов. «Если речь 
идет об угрозе жизни, экипаж дол-
жен доехать за 20 минут. В осталь-
ных случаях дается два часа,— ска-
зал медик.— Но в реальности дан-
ный норматив часто не соблюда-
ется». Сами пациенты в разговоре 
с диспетчером во многих случаях 
не могут оценить необходимость 
экстренного вызова. Но главное — 
на экстренные вызовы должна при-
езжать специальная бригада с доро-
гим оборудованием и обязательно 
тремя врачами. Однако их все чаще 
сокращают ради экономии, остав-
ляя машины с одним врачом. «Вме-
сто того чтобы возлагать ответст-
венность на организаторов митин-
гов, лучше улучшить финансиро-
вание службы скорой помощи»,— 
сказал господин Коновал.

Александр Черных;  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург 

Скорое дело
Оппозицию связывают со смертью пациентки из-за опоздания врачей

Правозащитный центр «Мемориал» 
и НКО «Институт права и публичной по
литики» добились признания программы 
телеканала НТВ «Евроколлекторы» «про
пагандистской» и не имеющей отноше
ния к «добросовестной телевизионной 
журналистике». Общественная коллегия 
по жалобам на прессу пришла к выво
ду, что в программе содержится «недо
стоверная, в том числе заведомо ложная 
информация о заявителях». На НТВ про
комментировать решение коллегии от
казались.

Общественная коллегия по жалобам на 
прессу под руководством члена Совета феде-
рации (СФ) Владимира Лукина встала на сто-
рону правозащитного центра «Мемориал» 
и НКО «Институт права и публичной поли-
тики», пожаловавшихся на программу «ЧП. 
Расследование. Евроколлекторы» телеканала 
НТВ. В ней рассказывалось о российских ор-
ганизациях, которые якобы занимаются «вы-

биванием» денег из бюджета РФ в интересах 
западных стран. Автор телепрограммы Ро-
ман Игонин заявляет, что организации фи-
нансируются из-за рубежа в «антироссийских 
целях», а потому они добиваются того, что-
бы Россия выплатила компенсацию в почти 
€2 млрд акционерам ЮКОСа.

В обращении говорится, что коммента-
рий представленного в титрах «политиче-
ским обозревателем» Павла Шипилина вы-
дается как «мнение профессионального юри-
ста», при этом данных о получении им соот-
ветствующего образования нет. Обвинения 
НКО в «антироссийской деятельности и шпи-
онаже в пользу Европы» построены на «откро-
венной лжи или полуправде, которой посред-
ством использования экспертных мнений да-
на видимость правдивости», отметили в «Ме-
мориале».

Институт права и публичной политики 
представлял в Конституционный суд (КС) экс-
пертное заключение по «делу ЮКОСа». В про-

грамме НТВ неоднократно подчеркивалось, 
что институт выступает в качестве представи-
теля интересов акционеров ЮКОСа — «отста-
ивает интересы беглых акционеров скандаль-
ной компании», «радеет за беглых олигархов». 
На самом деле КС сам обратился в институт за 
экспертизой, привлекая его как третье лицо 
в процессе. В этом же качестве в заседании 
принимали участие представители Санкт-Пе-
тербургского госуниверситета и президент-
ского Совета по правам человека.

В институте осудили НТВ и за искусствен-
ную «сенсационность»: в закадровом тексте 
говорится, что журналистам «удалось приот-
крыть завесу тайны над бухгалтерией НКО», 
однако эти данные находятся в открытом 
доступе. Журналист НТВ заявляет, что ино-
странные источники финансирования орга-
низация скрывает. При этом демонстрирует-
ся страница отчета НКО, где отмечены «целе-
вые поступления от иных иностранных ор-
ганизаций».

В НТВ подтвердили получение руководст-
вом компании письма коллегии по жалобам 
на прессу, но ответа телеканал не предоста-
вил. Отказался канал и от комментариев 

”
Ъ“.

Коллегия отметила, что в третий раз за пол-
тора года рассматривает жалобы на выпуски 
программы «ЧП. Расследования». Претензии 
заявителей в коллегии сочли обоснованны-
ми: программа НТВ не может быть отнесена 
к «добросовестной телевизионной журнали-
стике», поскольку содержит недостоверную, 
в том числе заведомо ложную информацию. 
В решении коллегии говорится, что «ЧП» «под-
рывает доверие граждан к российской рассле-
довательской журналистике, поскольку созда-
ет ложные сенсации, смешивает факт и ком-
ментарий, информацию о событии с пред-
положением, основанным на замалчивании 
одной информации и фабрикации достовер-
ности другой». Коллегия нашла в программе 
признаки «пропаганды с элементами языка 
вражды»: активное обращение к дезинфор-

мации, наличие четкой, подлежащей реали-
зации цели ради изменения «картины мира», 
целевой, работающий на жесткий «сценарий» 
отбор фактов и другие.

Член совета «Мемориала» Александр Чер-
касов сообщил, что обращаться в суд по этому 
вопросу организация смысла не видит. Пра-
ктически одновременно с разбирательством 
по программе НТВ «Мемориал» судился с РЕН 
ТВ по схожему поводу: освещая ежегодный 
конкурс «Мемориала» «Человек в истории. 
Россия — XX век», журналисты сообщили, буд-
то организаторы школьного конкурса расска-
зывают детям, что «фашисты несли в Россию 
европейские ценности». «Суд встал на сторону 
РЕН ТВ, потому что Гитлер контролировал Ев-
ропу, значит, там были и европейские ценно-
сти. А заявлял это 

”
Мемориал“ или нет — суд 

решать просто не стал»,— пояснил Александр 
Черкасов. В случае с РЕН ТВ коллегия также 
встала на сторону «Мемориала».

Екатерина Гробман

У НТВ ЧП с «Евроколлекторами»
Общественная коллегия по жалобам на прессу согласилась с претензиями к программе
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Место перекрытия 
улицы ОМОНом

Место блокировки скорой 
(данные департамента 
здравоохранения)

Маршрут 
скорой помощи

Маршрут 
оппозиции

Адрес вызова: ул. Колокольная, 8
Скорая прибыла через 16 минут
(стандартное время в пути: 2–3 минуты)

Мариинская больница
Сигнал вызова поступил 
7 октября в 18:48

ИНЦИДЕНТ С ЗАДЕРЖКОЙ СКОРОЙ ПОМОЩИ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ

Следственному комитету предстоит разобраться,  
мешали ли проезду скорой помощи в Петербурге участники 
несанкционированной акции и сотрудники полиции 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

К О Н Т Е К С Т З А Д Е Р Ж А Н Н Ы Е  Н Е  З А Д Е Р Ж А Л И С Ь  В  П О Л И Ц И И

Акции в поддержку Алексея Навального 
прошли в субботу в 26 городах, по данным 
«ОВД-инфо», задержаны были 290 человек. 
Практически все они были отпущены из 
полиции спустя несколько часов. Несколько 
сторонников господина Навального пытались 
провести повторную акцию в воскресенье на 
Манежной площади столицы. Там задержали 
девять человек, семь из них были также 
отпущены на момент сдачи материала. 
В Ярославле на субботней акции задержали 
57 человек, включая 16 несовершеннолетних. 
Большинство из них отпустили с повестка-
ми в суд по ст. 20.1 (мелкое хулиганство) 
и ст. 20.2 (нарушение правил проведения 
митинга) КоАП РФ. Вечером в воскресенье 
в ИВС оставались трое активистов, которым 
вменяются административные правонару-

шения. В Екатеринбурге полиция в субботу 
задержала 14 человек, всех через 3–4 часа 
отпустили с административными протоко-
лами по ст. 20.2 КоАП РФ. В Самаре были 
задержаны десять человек, которых освобо-
дили по требованию других протестующих. 
В Волгограде на митинге задержали одного 
активиста и одного журналиста. В Саратове 
до начала акции были задержаны двое 
волонтеров штаба Алексея Навального, 
а также член незарегистрированной Партии 
свободных людей. Все задержанные вскоре 
были отпущены. В Краснодаре за участие 
в несанкционированном митинге были 
задержаны более 20 человек, в том числе не-
совершеннолетние. Слушание дела об адми-
нистративном правонарушении назначено на 
понедельник. Отметим, что накануне акции 

в Краснодаре были задержаны координатор 
штаба господина Навального и два активиста 
«Открытой России». Их обвинили в органи-
зации несанкционированного мероприятия 
и поместили под административный арест. 
В Перми в субботу были задержаны пятеро 
активистов, в воскресенье — еще двое. 
Суд над ними пройдет 9 октября.

По данным петербургского управления 
МВД, в субботу во время несанкциони-
рованного протестного шествия полиция 
задержала 38 человек, их всех отпустили тем 
же вечером, напомнив о правилах дорожного 
движения. В Ставрополе еще перед акцией 
был задержан координатор регионального 
штаба господина Навального, дело будет 
разбираться в понедельник.

Отдел общества



Колумбия не прощается с оружием
Миру в стране угрожает раскол в FARC и колумбийском обществе

Спустя год после состоявшегося 
в  Колумбии референдума об услови-
ях примирения с группировкой FARC 
 колумбийская нация все так же дале-
ка от единства. Как подтвердил ”Ъ“ 
 экс- пре зидент страны Эрнесто Сампер, 
не все члены FARC согласились вернуть-
ся к мирной жизни. По мнению политика, 
представители радикального крыла дви-
жения повлиять на процесс примирения 
не смогут, однако сами они думают ина-
че, обещая «вновь стать армией». Между 
тем один из высокопоставленных членов 
FARC, сложивших оружие, непосредст-
венный участник мирных переговоров 
Лукас Карвахаль в разговоре с ”Ъ“ при-
знался: его соратники опасаются мести 
со стороны ультраправых вооруженных 
формирований (парамилитарес) и того, 
что правительство не будет выполнять 
свои обещания.

Диссидентское движение
«В джунглях Гуавьяре, одного из самых отда-
ленных и малоразвитых регионов Колум-
бии, нет никаких сигналов того, что мир-
ное соглашение вступило в силу»,— утвер-
ждается в опубликованном накануне сооб-
щении агентства AFP. Его журналисты по-
говорили с одним из тех, кто не согласил-
ся сдать оружие и вернуться к мирной жиз-
ни. 32-летний лидер вооруженной ячейки 
FARC Альдемар назвал своих бывших то-
варищей предателями и пообещал вместе 
с нынешними соратниками «вновь стать ар-
мией». Он перечислил шесть департамен-
тов из 32, где якобы присутствуют подчи-
няющиеся ему бойцы. В планах Альдемара 
и его соратников — возобновление практи-
ки похищения людей ради выкупа и выбо-
ры руководства «новой FARC».

Напомним, 26 сентября 2016 года в Гава-
не завершились переговоры между FARC 
и правительством Колумбии. Договорен-
ности, призванные положить конец само-
му затяжному конфликту в истории Латин-
ской Америки (продолжался с 1964 года), 
вынесли на общенациональный референ-
дум, который состоялся 2 октября прош-
лого года. На нем с перевесом менее чем 
в полпроцента победили противники со-
глашения. Документ пришлось перерабо-
тать, и в этот раз было принято решение 
одобрить его в парламенте. С 1 марта 2017 
года повстанцы начали сдавать оружие со-
трудникам миссии ООН, а 1 сентября FARC 
официально стала легальной политиче-
ской партией.

Между тем, по данным властей Колум-
бии, не согласились вернуться к мирной 
жизни около 400 повстанцев. Их поиск ак-
тивно ведется. Например, в конце сентября 
в том же департаменте Гуавьяре был ликви-
дирован Эуклидес Мора — изгнанный в де-
кабре из FARC боевик, решивший продол-
жить вооруженную борьбу.

Экс-президент Колумбии Эрнесто Сам-
пер (1994–1998) — участник состоявшего-

ся на прошлой неделе в Санкт-Петербурге 
форума «Россия и Ибероамерика в глоба-
лизирующемся мире: история и современ-
ность» — в разговоре с 

”
Ъ“ подтвердил: не 

все члены FARC сдали оружие. «Существу-
ют маленькие группы так называемых дис-
сидентов (людей, не согласившихся сло-
жить оружие.— 

”
Ъ“). Но я бы сказал, что из 

15 тыс. членов движения таковых может 
быть около 500. При этом все лидеры FARC 
и командиры вооруженных отрядов дви-
жения согласились вернуться на граждан-
ку»,— заявил он.

Другой участник форума, в прошлом бо-
ец FARC, а ныне активист одноименной пар-
тии Лукас Карвахаль, в разговоре с 

”
Ъ“ ушел 

от прямого ответа на вопрос, насколько се-
рьезную опасность для мирного процесса 
представляют «диссиденты», отметив лишь: 
«Систематическая и полномасштабная сда-
ча оружия уже завершилась». Собеседник 

”
Ъ“ рассказал, что стал активистом подполь-

ной Компартии Колумбии и FARC, так как 
в свое время власти ему «не оставили ино-
го выбора». «В стране были масштабные ре-
прессии, активистов преследовали, убива-
ли, они просто исчезали. Если бы не вступле-
ние в FARC, у меня был бы такой выбор: ока-

заться в тюрьме или в списках пропавших 
без вести»,— заверил активист.

В ходе разговора Лукас Карвахаль всяче-
ски пытался донести мысль о том, что FARC 
отныне «безоружное политическое движе-
ние» и главная задача сейчас — «встраи-
вание всех воевавших мужчин и женщин 
в новые реалии». Это же, по его словам, 
в перспективе относится и к бойцам дру-
гой — ныне самой крупной — повстанче-
ской группировки Колумбии «Армия наци-
онального освобождения» (АНО). Она сей-
час следует по стопам FARC. 1 октября всту-

пил в силу — впервые за 53 года существо-
вания АНО — режим двустороннего пре-
кращения огня. И если серьезных наруше-
ний договоренностей не будет, заключе-
ние соглашения о мире с правительством 
Колумбии станет вполне реальным.

Небезоблачный мир
Так или иначе, колумбийские собеседники 

”
Ъ“ сходятся в том, что мир в стране весьма 

хрупкий. Лукас Карвахаль, принимавший 

непосредственное участие в мирных пере-
говорах на Кубе, вспоминает: «Первые се-
кретные контакты FARC с властями Колум-
бии по поводу заключения мирного догово-
ра состоялись благодаря посредничеству Уго 
Чавеса (президента Венесуэлы в 1999–2013 
годах.— 

”
Ъ“). Затем, в Гаване, мы обсуждали 

фундаментальные темы — аграрную рефор-
му, помощь жертвам, восстановление спра-
ведливости... А сейчас продолжаются дис-
куссии о том, как именно трансформиро-
вать огромное соглашение — в нем 310 стра-
ниц — в реальность».

По словам господина Карвахаля, глав-
ных угроз миру в Колумбии две. «Во-пер-
вых, это систематическое неисполне-
ние правительством взятых на себя обя-
зательств в отношении FARC. Во-вторых, 
латентная угроза со стороны парамилита-
ризма. Это серьезная проблема, которая 
нас беспокоит, ведь на кону — человече-
ские жизни»,— отметил он. Говоря о пара-
милитаризме, собеседник 

”
Ъ“ имел в ви-

ду правые военизированные группы, ко-

торые с 1960-х годов при поддержке спец-
служб страны вели охоту на FARC и других 
левых активистов.

Есть и угрозы чисто политического ха-
рактера. Не все колумбийские политики 
поддерживают мир с FARC. Этот лагерь воз-
главляет экс-президент страны Альваро 
Урибе. «Мы не хотим, чтобы Урибе и чле-
ны его партии 

”
Демократический центр“ 

стали коммунистами. Мы лишь хотим, что-
бы был восстановлен мир и при этом на-
ши идеи уважались другими»,— отмечает 
Лукас Карвахаль. А Эрнесто Сампер успо-
каивает, напоминая: «70–80% всех членов 
парламента Колумбии поддержали закон, 
позволивший FARC инкорпорироваться 
в мирную жизнь».

Ключевым испытанием для Колумбии 
станет следующий выборный цикл. 11 мар-
та 2018 года пройдут парламентские вы-
боры, участие в которых впервые примет 
FARC. При этом экс-партизанам, согласно 
договоренностям, будут предоставлены 
особые условия: при любом раскладе они 
получат пять мест в Сенате и пять — в Пала-
те представителей (верхняя палата Конгрес-
са насчитывает 102 члена, нижняя — 166).

По сути, предвыборная кампания уже 
началась. На днях консервативно-либераль-
ная партия «Радикальные перемены» рас-
пространила в соцсетях ролик о том, что по-
беда FARC приведет Колумбию «к коммуниз-
му и трагедии по типу венесуэльской — ав-
торитаризму, голоду и бедности». Ставшие 
политиками партизаны переделали это ви-
део, дав своим обидчикам название «Ради-
кальная коррупция», а также нарисовали 
и распространили в интернете карикатуры.

Многое будет зависеть и от того, кто вы-
играет на президентских выборах, запла-
нированных на 27 мая следующего го-
да. «Нам нужен президент—приверже-
нец идеи мира»,— отметил Эрнесто Сам-
пер. А Лукас Карвахаль рассказал 

”
Ъ“, что 

партия, активно готовящаяся к парламент-
ским выборам, обойдется без своего канди-
дата на выборах президентских: «Мы под-
держим того, кто обеспечит выполнение 
договоренностей и будет привержен со-
блюдению прав  человека».

Выступая на конференции в Санкт-Пе-
тербурге, один из спикеров назвал нынеш-
нюю ситуацию в Колумбии «войной без во-
енных действий». Собеседники 

”
Ъ“, одна-

ко, с такой формулировкой не соглашают-
ся. «Символы войны — гибель людей в бо-
ях, похищения, использование противо-
пехотных мин, все это ушло в прошлое. 
А FARC начала новую жизнь в рамках де-
мократических норм»,— отмечает Эрнес-
то Сампер. А Лукас Карвахаль добавляет: 
«Войны заканчивать непросто — особенно 
в столь поляризованных странах. Колум-
бийцы должны выработать привычку к то-
му, что по соседству с ними могут жить по-
лицейский, солдат национальной армии 
и бывший партизан FARC».

Павел Тарасенко

К мирной жизни готовы  вернуться 
многие члены колумбийской 
группировки FARC. Но не все   
ФОТО AFP

Иранский атом просят остаться
На фоне северокорейского кризиса США размораживают конфликт с Тегераном

Президент США Дональд Трамп отказы-
вается от ядерного соглашения с Ираном. 
По данным ведущих американских СМИ, 
ссылающихся на сигналы из Белого до-
ма, о намерении инициировать односто-
ронний выход из «сделки века» господин 
Трамп официально объявит 12 октября. 
Попытка демонтировать главное внешне-
политическое достижение Барака Обамы 
возвращает конфликт вокруг Ирана в ми-
ровую повестку дня, грозя вызвать новый 
кризис безопасности на Ближнем Восто-
ке, дестабилизировать энергетический 
рынок и обострить отношения США с за-
падными союзниками, поддержавши-
ми соглашение с Тегераном. Инициатива 
Дональда Трампа делает минимальными 
и шансы на политическое урегулирование 
северокорейского кризиса: неспособ-
ность США выполнять свои обязательства 
становится для Пхеньяна неопровержи-
мым аргументом в пользу отказа от диа-
лога с США и развития собственных ра-
кетно-ядерных программ.

«Вы очень скоро  
услышите про Иран»
Механизм отказа от исторического ядерно-
го соглашения с Ираном, которое «шестер-
ка» мировых держав достигла 15 июля 2015 
года, будет запущен в Вашингтоне в ближай-
шие дни. Как ожидается, о своем нежелании 
следовать сделке с Тегераном, которую США 
заключили при его предшественнике Бара-
ке Обаме совместно с пятью другими миро-
выми державами (Россия, Китай, Великобри-
тания, Франция и Германия), Дональд Трамп 
заявит в своей речи о новой стратегии США 
на Ближнем Востоке, предварительно за-
планированной на четверг. После этого уже 
к концу недели — до 15 октября — глава Бе-
лого дома должен будет сообщить Конгрес-
су, выполняет ли Иран ядерное соглашение, 
оставив за законодателями окончательное 
решение о необходимости соблюдения Ва-
шингтоном Совместного всеобъемлющего 
плана действий (СВПД) и возможности вве-
дения новых санкций против Тегерана.

Несмотря на то что интрига вокруг вопро-
са о том, что именно предложит в своем уста-
новочном выступлении президент США, бу-
дет сохраняться до последнего момента, сам 

Дональд Трамп недвусмысленно дал понять: 
Тегерану в любом случае несдобровать. В ин-
тервью телекомпании TBN он выдвинул но-
вые обвинения в адрес Ирана, сообщив: Те-
геран финансирует Северную Корею. По его 
версии, такое поведение должно быть ин-
терпретировано как нарушение СВПД, тре-
бующее от США ответных жестких мер. «Вы 
увидите, что я сделаю в обозримом буду-
щем. Могу сказать, что Иран — плохой иг-
рок, и обращаться с ним будут соответствую-
щим образом»,— пригрозил он.

В интервью TBN Дональд Трамп факти-
чески процитировал свое собственное при-
знание, сделанное ранее в ходе встречи 
с членами силового блока своей команды 
(помимо главы аппарата Белого дома Джона 
Келли в ней приняли участие министр обо-
роны Джеймс Мэттис и председатель коми-
тета начальников штабов ВС США Джозеф 
Данфорд). Выдвинув в адрес Тегерана длин-
ный список обвинений, включающий «под-
держку терроризма, распространение наси-
лия, кровопролития и хаоса по всему Ближ-
нему Востоку», господин Трамп резюми-
ровал: «Поэтому мы должны положить ко-
нец продолжающейся агрессии Ирана и его 
ядерным амбициям. Вы очень скоро услы-
шите про Иран».

СМИ обратили внимание на еще одно ин-
тригующее признание Дональда Трампа, на 
прошлой неделе сообщившего о наступив-
шем «затишье перед бурей». В целом в по-
следние недели наибольшее количество вы-
падов 45-го президента США, включая его 
речь на 72-й сессии Генассамблеи ООН, было 
адресовано не Северной Корее, идущей на 
открытое обострение с США, а именно Ира-
ну, до последнего момента подчеркнуто из-
бегавшему конфронтации с Вашингтоном.

Учитывая это, американские и россий-
ские эксперты приходят к выводу, что об-
ещанная президентом Трампом «буря» 
может обрушиться на Иран, споря лишь 
о том, к каким мерам в итоге прибегнут 
в  Вашингтоне.

Иран отпущения
«Для Трампа Иран — открытый и очевид-
ный противник, которого необходимо 
жестко 

”
поставить на место“. Президент 

не скрывает резко отрицательного отно-

шения к ядерному соглашению 2015 года. 
Эта сделка действительно не ограничива-
ет ракетную программу Ирана и не мешает 
военно-политической активности Тегера-
на в регионе — от Сирии и Ливана до Зали-
ва и Йемена. Учитывая это, от Белого дома 
можно ждать отказа сертифицировать вы-
полнение Ираном ядерного соглашения 
и внесения в Конгресс предложения о санк-
циях против Тегерана»,— пояснил 

”
Ъ“ ди-

ректор Московского центра Карнеги Дмит-
рий Тренин. По мнению эксперта, «находя-
щийся под беспрецедентным давлением 
внутри страны, Трамп может попытаться 
укрепить свои позиции путем резких ша-
гов против противников США, как поступа-
ли его некоторые предшественники», одна-
ко «военная операция против Ирана оста-
ется пока маловероятной, как и нанесение 
ударов по КНДР».

«Угроза президента Трампа отказать-
ся от ядерного соглашения с Ираном ил-
люстрирует уровень политической изо-
ляции, в которой находится его админи-
страция»,— продолжает базирующийся 
в Вашингтоне профессор истории Амери-
канского университета Антон Федяшин. 
«Единственный выигрыш от давления на 
Иран получат консервативно настроен-
ные республиканцы. Однако Трампу сегод-
ня крайне нужны союзники на Капитолий-
ском холме. Особенно с учетом того, что 
его администрация готовит налоговую ре-
форму, которую надо будет продавливать 
в Конгрессе. Эта задача становится еще бо-
лее актуальной после провала попыток от-
менить программу реформы здравоохра-
нения, утвержденную при президенте Об-
аме»,— говорит Антон Федяшин.

Опрошенные 
”

Ъ“ эксперты приходят 
к выводу, что будущее ядерной сделки 
с Ираном будет зависеть от меняющейся 
внутриполитической конъюнктуры в Ва-
шингтоне. «Конгресс имеет возможность 
не вводить санкции против Ирана даже по-
сле ожидаемого заявления Трампа, что со-
глашение не отвечает национальным ин-
тересам США. В этом случае Трамп сможет 
продемонстрировать твердость в отноше-
нии Тегерана, не разрушая ядерное согла-
шение»,— сообщил 

”
Ъ“ из Вашингтона кон-

сультант ПИР-Центра Андрей Баклицкий. 

«Впрочем, подобная схема будет неустойчи-
вой и потребует четкого взаимодействия Бе-
лого дома с республиканским большинст-
вом в Конгрессе, чего раньше не наблюда-
лось»,— уточняет эксперт.

А Дмитрий Тренин считает, что прези-
дент пытается одновременно решить две за-
дачи — как внутри страны, так и за ее преде-
лами: «Цель воинственной риторики — за-
пугать внешних врагов, одновременно по-
сылая сигнал внутренним оппонентам: вы 
имеете дело не просто с политическим про-
тивником, а с самым могущественным чело-
веком в мире, который стоит на страже инте-
ресов всей американской нации».

Иранский урок для Кима
Оценивая перспективы размораживания 
конфликта США с Ираном, собеседники 

”
Ъ“ в Москве и Вашингтоне одним из нега-

тивных последствий называют вероятность 
обострения отношений США с западными 
союзниками, прежде всего с «евротройкой» 
(Германия, Франция, Великобритания), сыг-
равшей активную роль в урегулировании 
иранского ядерного кризиса и, в отличие 
от президента Трампа, выступающей за со-
хранение сделки с Тегераном. На фоне жест-
кой риторики в адрес Ирана канцлер ФРГ 
Ангела Меркель провела телефонный разго-
вор с Дональдом Трампом, заявив о необхо-
димости сохранить СВПД. В свою очередь, 
в Еврокомиссии назвали соглашение «дол-
госрочным решением иранской ядерной 
проблемы, которое предоставляет всем сто-
ронам необходимые гарантии».

«Для Евросоюза иранская сделка — это 
больше чем урегулирование отдельного бо-
лезненного вопроса. Это победа перегово-
ров над силовыми решениями, подтвер-
ждение правильности позиции ЕС, кото-
рый старается укреплять в мире культуру 
политического диалога»,— пояснил 

”
Ъ“ за-

всектором стратегических оценок ИМЭМО 
РАН Сергей Уткин.

По мнению эксперта, в этой ситуации од-
носторонние действия Вашингтона могут 
создать прецедент, который затруднит выра-
ботку общей позиции ЕС и США по острым 
международным проблемам и снизит уро-
вень доверия третьих стран к сделкам, ко-
торые лоббирует Запад. «Такой эффект будет 

усугубляться распространенным представ-
лением о стратегической зависимости ЕС 
от США, особенно в вопросах военной без-
опасности. В целом критическое восприятие 
лично президента Трампа большей частью 
европейских политических элит и избирате-
лей еще больше усиливает обеспокоенность 
стран ЕС. Расхождение во взглядах на иран-
скую сделку может оказаться далеко не по-
следним принципиальным противоречием 
между берегами Атлантики в ближайшие го-
ды»,— считает господин Уткин.

По мнению опрошенных 
”

Ъ“ экспер-
тов, другими долгосрочными последстви-
ями эскалации вокруг Ирана могут стать 
дальнейший подрыв усилий США по укре-
плению своего мирового лидерства, созда-
ние нового кризиса безопасности на Ближ-
нем Востоке, подрыв режима нераспростра-
нения ядерного оружия и утрата шансов на 
урегулирование северокорейского кризиса. 
«Ужесточение подхода Вашингтона к Тегера-
ну вряд ли приведет к стабилизации положе-
ния на Ближнем Востоке и укреплению ли-
дерства США даже в западном мире»,— кон-
статирует Дмитрий Тренин.

«Действия США по развалу иранской 
сделки могут сделать невозможными лю-
бые международные переговоры в области 
ядерного нераспространения, если участни-
ком таких переговоров будут США. У других 
участников всегда будут резонные сомнения 
в верности США достигнутым договоренно-
стям»,— пояснил 

”
Ъ“ старший научный со-

трудник Центра международной безопасно-
сти ИМЭМО РАН Петр Топычканов. По мне-
нию эксперта, «нападки Трампа на соглаше-
ния, достигнутые при Бараке Обаме, под-
рывают авторитет нынешней власти в США 
и государства в целом», учитывая, что СВПД 
был согласован «шестеркой» и получил одо-
брение СБ ООН.

С этим выводом согласен Андрей Федя-
шин. «Выход из договора сделает невозмож-
ным для США заключать договоры с какой-
либо страной, так как риск отказа Вашинг-
тона от своих обязательств всегда будет ви-
сеть над участниками переговоров,— гово-
рит Андрей Федяшин и добавляет: — Это сде-
лает мирное разрешение корейского вопро-
са еще менее вероятным».

Сергей Строкань
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Ключевым испытанием для Колумбии станет 
следующий выборный цикл. 11 марта 2018 года 
в стране пройдут парламентские выборы, 
 участие в которых впервые примет FARC



Минфин позаботился о кредиторах
Отзыв лицензии у банков сопроводят налоговой льготой
Расчистка банковского рынка, сопро-
вождаемая массовыми отзывами ли-
цензий, вынудила Минфин пересмо-
треть Налоговый кодекс. Сейчас банки 
сразу после отзыва лицензии долж-
ны восстанавливать в доходы сум-
мы резервов на возможные потери 
по ссудам и уплатить с них 20% налога 
на прибыль. Минфин хочет изменить 
этот порядок и не учитывать доходы 
от довосстановления резервов у бан-
ков с отозванной лицензией для нало-
гообложения. Это позволит сохранить 
средства в конкурсной массе для расче-
тов с банковскими кредиторами.

Минфин разместил на regulation.gov.ru 
уведомление о начале разработки проекта 
поправок к ст. 292 Налогового кодекса (НК). 
Действующие нормы позволяют банкам для 
целей налогового учета создавать резервы 
на возможные потери по ссудам. Резервы, 
которые были сформированы в соответст-
вии с установленным ЦБ порядком, относят 
к расходам. «После отзыва лицензии кредит-
ные организации перестают являться бан-
ками в целях НК по смыслу ст. 11 и обязаны 

восстановить в составе доходов суммы неи-
спользованного резерва на возможные поте-
ри по ссудам»,— описывает возникающую 
проблему Минфин в уведомлении о нача-
ле работы над законопроектом. Резервы для 
целей налогового учета формируются на ос-
новании данных бухгалтерского учета, для 
банков это львиная доля расходов, их дона-
числение по требованию ЦБ нередко и при-

водит к отзыву лицензии, поясняет замести-
тель главы «Финэкспертизы» Наталья Борзо-
ва. Ставка налога на прибыль — 20%, то есть 
по действующему законодательству банки 
фактически перечисляют в бюджет пятую 
часть всех резервов.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Минфине, инициа-

тива внесения поправок в НК принадлежит 
ЦБ, отказавшись от детальных комментари-
ев и уточнив лишь, что текст проекта поя-

вится в течение месяца. Получить коммен-
тарии ЦБ не удалось.

По словам собеседника 
”
Ъ“, близкого к 

Минфину, в министерстве понимают, что 
при отзыве лицензии возникающий при 
списании в доходы резервов налог на при-
быль является «технической суммой», по 
сути, налогом «из воздуха», банк не полу-
чает прибыли. «Инициатива с внесением 

поправок в ст. 292 НК уменьшит поступле-
ния в бюджет, против чего, возможно, бу-
дет ФНС,— отметил собеседник 

”
Ъ“.— Од-

нако это необходимая мера». В ФНС законо-
дательные инициативы Минфина не ком-
ментируют.

Эксперты отмечают, что указанные изме-
нения крайне актуальны в свете расчистки 
банковского сектора и массовых отзывов ли-
цензий. С начала чистки банковских рядов 

в 2014 году по сентябрь текущего года чи-
сло кредитных организаций сократилось на 
37,6%, до 576 (по данным ЦБ на 1 сентября). 
При этом в последнее время Банк России не 
щадит даже банки из топ-50 (например, толь-
ко в этом году лишились лицензий Татфон-
дбанк, Внешпромбанк, «Югра»), которые 
формировали многомиллиардные резер-
вы. «Эти резервы должны были пойти на рас-
четы с кредиторами, однако пятую часть от 
них фактически забирает ФНС в качестве на-
лога на прибыль»,— поясняет управляющий 
партнер «Ренессанс-Lex» Георгий Хурошвили.

В результате поправок речь может идти о 
дополнительных десятках миллиардов ру-
блей, которые попадут в конкурсную мас-
су. Например, в банке «Югра» общая сумма 
«технических» кредитов, по данным ЦБ, со-
ставляла около 200 млрд руб. По подобным 
кредитам было необходимо резервирова-
ние в размере 100%. Ставка налога на при-
быль — 20%, то есть после отзыва лицензии 
у банка автоматически возник налог на при-
быль в размере 40 млрд руб. только по этим 
резервам.

Вероника Горячева

Бывший директор Дани-
ловского рынка и экс-
управляющий Ginza 
Project Максим Попов 
запускает новый про-
ект — гастропростран-
ство, объединяющее 
до 30 кафе и баров. Пер-
вая площадка заработа-
ет в мебельном центре 
Roomer на юге Москвы. 
Такой формат общест-
венного питания поль-
зуется спросом, только 
за 2016 год сегмент вы-
рос на 30% и подобные 
заведения стали откры-
вать крупные ресторато-
ры, включая владельца 
Novikov Group Аркадия 
Новикова.

Совладелец бренда «Чест-
ная ферма» (занимается до-
ставкой продуктов с ферм и 
рынков, производством пель-
меней), бывший директор Да-
ниловского рынка Максим 
Попов решил развивать но-
вый формат заведений обще-
пита. «Это гастропространст-
во, которое объединит до 30 
точек, включая кафе, ресто-
раны, закусочные различных 
кухонь плюс бары, виноте-
ки»,— сообщил 

”
Ъ“ господин 

Попов, подчеркнув, что сред-
ний чек составит 600–800 руб.

По его словам, стартовой 
площадкой станет первый 
этаж (2,2 тыс. кв. м) мебель-
ного центра Roomer на улице 
Ленинская Слобода на юге 
Москвы. Бизнесмен не назы-

вает объем инвестиций, от-
мечая, что часть расходов на 
общие зоны несет он с парт-
нерами, а оформление са-
мих площадок — ответствен-
ность арендаторов. «Есть про-
екты, оформление которых 
стоило до 10 млн руб. при 
площади 50 кв. м»,— при-
вел пример господин Попов. 
Партнеров по проекту он так-
же не называет.

Господин Попов допуска-
ет тиражирование форма-
та  на трех-четырех площад-
ках и еще в нескольких мо-
сковских кинотеатрах, реде-
велопментом которых сей-

час занимается ADG Group 
братьев Григория и Михаи-
ла Печерских. «В активной 
стадии обсуждения киноте-
атр 

”
Варшава“ и в перспекти-

ве еще четыре объекта»,— го-
ворит Максим Попов. В ADG 
Group подтвердили сотруд-
ничество с господином По-
повым. «Еда и напитки — 
якорный сегмент сети, мы 
ставим высокую планку для 
наших арендаторов»,— доба-
вил представитель ADG.

Группа перестраивает 39 
столичных кинотеатров, ко-
торые купила за 9,5 млрд руб. 
у мэрии почти три года назад: 

инвестиции в проект состав-
ляют 50 млрд руб.

Концепция гастропро-
странств стала продолжени-
ем развития пока не прижив-
шегося повсеместно в Мо-
скве формата европейских 
рынков, где можно одновре-
менно делать покупки и раз-
влекаться, посещая неболь-
шие кафе. Мэрия Москвы пы-
талась продвигать эту идею 
для развития своих сельско-
хозяйственных рынков бо-
лее пяти лет назад, но реали-
зовать проект удалось лишь 
на Даниловском рынке, ко-
торым тогда управлял госпо-

дин Попов. Весной 2015 года 
рынок был продан ресторан-
ному холдингу Ginza Project.

Сейчас этот опыт исполь-
зуют и другие столичные ре-
стораторы. Уже действует об-
новленный Усачевский ры-
нок. В ноябре открывает-
ся Nikolskaya Market в зда-
нии «Никольская плаза» на 
одноименной московской 
улице. На 2 тыс. кв. м поя-
вится 30 кафе и ресторанов 
Аркадия Новикова, Бориса 
Зарькова, Владимира Мухи-
на. Господин Новиков рас-
сказал 

”
Ъ“, что выбрал та-

кой формат в том числе из-

за большого пространства. 
«Сейчас есть спрос на фор-
мат, объединяющий разные 
кухни, с демократичным че-
ком»,— убежден ресторатор. 
В Nikolskaya Market средний 
чек будет 1–1,5 тыс. руб. Го-
сподин Новиков рассчиты-
вает, что проект окупится за 
два-три года. Он не называет 
точный объем инвестиций, 
но, по его словам, порядок 
сумм сопоставим с расхода-
ми на обновление в 2015 го-
ду фуд-зоны по похожей кон-
цепции в универмаге «Цвет-
ной». Тогда, по оценкам ком-
пании «Ресткон», обустрой-
ство ресторанной зоны обо-
шлось в $2–3 тыс. за 1 кв. м.

Директор по развитию 
бизнеса NPD Group Ирина 
Седова подтверждает, что по-
добные площадки — расту-
щий тренд, который являет-
ся частью формата fast casual 
— модных заведений со све-
жей, быстро приготовлен-
ной едой, современной ат-
мосферой и демократичным 
чеком. По оценкам NPD, до-
ля fast casual по крупным го-
родам России — менее 1% в 
расходах на питание вне до-
ма, в Москве — около 2%. В то 
же время по итогам 2016 го-
да этот сегмент в крупных 
российских городах вырос 
в среднем на 30%, в то время 
как в Европе подобный фор-
мат ежегодно прибавляет по 
15% с 2010 года.

Екатерина Геращенко

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20690,71 (+62,15)
РТС 1134,3 (–9,75)
FTSE 100 7522,87 (+14,88)

DAX 30 12955,94 (–12,11)
DJIA 22773,67 (–1,72)
NASDAQ Composite 6590,18 (+4,82)

По данным агентства Reuters. 
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● 55,39тыс. пунктов ● 22,766

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.10.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7–9.10.17
Австралийский доллар 44,8978
Английский фунт 75,5228
Белорусский рубль** 29,3353
Датская крона* 90,7852

Доллар США 57,7612
Евро 67,5344
Индийская рупия*** 88,4450
Казахский тенге*** 16,8167

Канадский доллар 45,9005
Китайский юань* 86,8146
Норвежская крона* 72,0089
СДР 81,3803

Сингапурский доллар 42,2694
Новая турецкая лира 16,0225
Украинская гривна* 21,5849
Шведская крона* 70,8231

Швейцарский франк 58,9580
Японская иена*** 51,1048
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В октябрьском номере «Вопросов эко-
номики», одного из научных журна-
лов, публикующих макроэкономи-
ческие работы, выходит статья главы 
Центра стратегических разработок 
(ЦСР) Алексея Кудрина и главы Цент-
ра исследований международной тор-
говли РАНХиГС Александра Кнобеля 
«Бюджетная политика как источник 
экономического роста». Работы это-
го ряда мы описываем, если идея и 
(что реже) результаты исследований 
имеют политическое значение. Рос-
сийская внутренняя политика — это, 
как правило, мир административ-
ных идей, в котором ученые воспри-
нимаются как полезный, но сугубо 
второстепенный инструмент их под-
держки. Статья Кудрина и Кнобеля — 
нечастое исключение: ее сложно ис-
пользовать для агитации.

Сама по себе статья — приложе-
ние к анализу бюджетной политики 
РФ 2011–2017 годов подходов, предло-
женных Карло Корсетти, Андре Мей-
ером и Жерно Мюллером в 2012 го-
ду: они исследовали влияние госра-
сходов в мире на динамику ВВП. От-
метим, выводы Корсетти—Мейера—
Жерно, которые можно упростить до 

тезиса о возможном негативном в ря-
де случаев влиянии фискальной кон-
солидации на посткризисный эконо-
мической рост в Европе, для россий-
ских авторов сейчас выглядят опас-
ными: сам Алексей Кудрин внес боль-
шой вклад в идеи российской фи-
скальной консолидации. Впрочем, 
методы работы 2012 года, применя-
емые к бюджетным реалиям РФ, по 
крайней мере частично совпадают с 
идеями ЦСР (и даже более точно, чем 
программные документы ЦСР, их объ-
ясняют). Главный вывод работы Куд-
рина и Кнобеля, развивающей ряд ра-
бот авторов РАНХиГС, Фининститута 
и Института Гайдара,— «бюджетный 
мультипликатор» (грубо — усиление/
ослабление уровня и динамики ВВП 
в силу произведенных госрасходов) в 
РФ меньше единицы для всех видов 
госрасходов (кроме здравоохранения, 
дорожной инфраструктуры и тран-
спорта). Краткосрочно и долгосрочно 
оборонные расходы имеют отрица-
тельный знак мультипликатора, рас-
ходы на нацбезопасность — краткос-
рочно умеренно увеличивают ВВП, 
но долгосрочно сильно угнетают, рас-
ходы на образование — краткосроч-
но умеренно и долгосрочно сильнее 
увеличивают рост (в здравоохране-
нии эффект аналогичен, но слабее). 
Изменение структуры госрасходов в 
2011–2017 годах умеренно угнетало 
динамику ВВП (минус 0,3 процент-
ного пункта ВВП в год), но долгосроч-
но эффект слабеет. Предложенный же 
ЦСР «бюджетный маневр» («переброс» 
средств в образование и здравоохра-
нение) ускорит рост ВВП на 0,8 про-
центного пункта в год, и долгосроч-
ный эффект будет сильнее.

Внимательный читатель работы 
найдет в статье, впрочем, и аргумен-
ты для оппонирования ряду локаль-
ных идей ЦСР — напомним, крупные 
инвестиции в автодороги и транс-
порт находятся в центре идей одной 
из групп идеологов «Единой России». 
Хорошая новость в том, что это нор-
мально — выводы научной работы 
не обязаны совпадать с местом рабо-
ты автора.

правила  
игры

Экономические 
 работы слишком 
 часто воспринима-
ются в России как 
 необязательное до-
полнение к полити-
ческим концепциям

разбирает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Таманской ТЭС скинули цену
Белый дом сократил предельную стоимость новой станции на 20%
Как выяснил 

”
Ъ“, правительство пере-

смотрело ценовые параметры строи-
тельства новой генерации по механиз-
му конкурентного отбора мощности 
(КОМ НГ) в Тамани. Стоимость новой 
ТЭС, необходимой в том числе для по-
ставок в Крым, оплатит рынок. Белый 
дом готов снизить предельный уровень 
гарантированной доходности на 20%, 
до 1,7 млн руб. за 1 МВт в месяц, по срав-
нению с прежними условиями. Но ана-
литики и потребители все равно счи-
тают цену завышенной — она втрое 
больше, чем для генерации по старым 
инвестконтрактам.

Правительство снизило верхний предел 
ценовой заявки для строительства ТЭС в Тама-
ни на 20%, до 1,7 млн руб. за 1 МВт в месяц, со-
общили 

”
Ъ“ источники на энергорынке. Стро-

ить станцию предлагается по механизму КОМ 
НГ, такие отборы инвесторов призваны заме-
нить прежний механизм договоров на по-
ставку мощности (ДПМ, гарантируют возврат 
инвестиций за счет повышенного платежа 
потребителей) для строительства новой гене-
рации в дефицитных точках энергосистемы.

В ходе отбора для потенциальных инвес-
торов устанавливается верхний потолок це-
ны (price cap). В начале июня по предложе-
нию Минэнерго правительство утвердило 
его размер на уровне 2,115 млн руб. за 1 МВт в 
месяц. Пока этот механизм применялся толь-
ко для увеличения мощности Сакской ТЭЦ в 
Крыму на 120 МВТ (принадлежит «КрымТЭЦ» 
Петра Нидзельского). В Минэкономики (см. 

”
Ъ“ от 22 августа) доходность посчитали за-

вышенной, предложив снизить верхний пре-
дел цены и дифференцировать ее в зависи-
мости от мощности ТЭС: для станций мощно-
стью более 250 МВт price cap планировалось 
уменьшить на 52%, до 1 млн руб. за 1 МВт в 
месяц, для станций мощностью 150–250 МВт 
— на 42%, до 1,22 млн руб., для станций мощ-
ностью менее 150 МВт — на 28,6%, до 1,5 млн 
руб. Как говорят источники 

”
Ъ“, правительст-

во отказалось от схемы Минэкономики и вы-
брало «компромиссный» вариант снижения 
price cap на 20%. В аппарате Аркадия Дворко-
вича, Минэкономики и Минэнерго от ком-
ментариев отказались.

В ходе первого конкурса на строительство 
Таманской ТЭС не поступило ни одной заяв-

ки. Минэнерго не оставляло попыток провес-
ти тендер, но его параметры долго согласовы-
вались другими регуляторами и сроки неод-
нократно переносились. В конце концов пра-
вительственная комиссия по электроэнерге-
тике одобрила проведение нового конкур-
са, заявил 4 октября ТАСС замминистра энер-
гетики Вячеслав Кравченко. «Конкурс точно 
объявим в этом году. Сделаем сроки абсолют-
но разумными, чтобы люди могли участво-
вать без каких-либо ограничений»,— пояс-
нил он, добавив, что мощность станции со-
ставит «порядка 450 МВт плюс-минус». 

Наталья Порохова из АКРА отмечает, что 
даже при снижении price cap новая ТЭС все 
равно будет стоить в 2,8 раза выше, чем строи-
тельство газовых ДПМ. Провал предыдущего 
конкурса она объясняет общим снижением 
активности инвесторов на фоне высокой ин-
фляции и высоких процентных ставок. «Сей-
час при снижении инфляции и ставок инте-
рес к новым проектам должен вернуться»,— 
полагает эксперт. Глава ассоциации «Сообще-
ство потребителей энергии» Василий Кисе-
лев при этом подчеркивает, что объем капи-
тальных затрат для ТЭС в Тамани завышен 

примерно на 30% и «позволяет энергетикам 
необоснованно наживаться на сложных ситу-
ациях энергодефицита».

Другой проблемой проекта остается вы-
бор турбин. Именно для Таманской ТЭС 
подконтрольный «Ростеху» «Технопромэкс-
порт» (ТПЭ) исходно закупил четыре турби-
ны у Siemens, которые затем в нарушение 
западных санкций были тайно переправле-
ны для установки на крымские станции. Те-
перь, говорят собеседники 

”
Ъ“, рассматрива-

ется возможность закрыть часть мощностей 
(до 150 МВт) этой станции средними турбина-
ми (до 25 МВт) Объединенной двигателестро-
ительной корпорации (ОДК, подконтрольна 
«Ростеху», будет поставлять турбины для Сак-
ской ТЭС в Крыму). Тогда тендер могут разде-
лить на две части, «поскольку Siemens вряд 
ли снова согласится работать с ТПЭ», поясня-
ет один из собеседников 

”
Ъ“. В ТПЭ и ОДК на 

запрос 
”
Ъ“ не ответили, в Siemens отказались 

от комментариев. По словам Вячеслава Крав-
ченко, в случае отказа Siemens оборудование 
в Тамань могут поставить «GE или Alstom, еще 
куча претендентов».

Татьяна Дятел

347 кредитных организаций
прекратили свое существование с начала 2014‑го 
по 1 сентября 2017 года, по данным ЦБ

Пространство накрывают едой
Рестораторы примеряют fast casual
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По словам источников 
”
Ъ“, основ-

ной акционер банка «Зенит» — 
компания «Татнефть» поставила 
перед его новым менеджментом 
цель по оздоровлению бизнеса. 
Акционер намерен продать не-
профильный банковский актив, 
но пока «Зенит» выглядит не 
слишком привлекательно для по-
купателей — ряд банков из топ-50 
изучали его, однако дальше дело 
не продвинулось. Чтобы стать бо-
лее привлекательным, «Зенит» 
должен разобраться с проблем-
ными ссудами на десятки милли-
ардов рублей и снизить зависи-
мость от материнской структуры.

В конце сентября совет директоров 
банка «Зенит» принял решение о на-
значении нового предправления (им 
стал Олег Машталяр), а также двух его 
заместителей — Андрея Добрынина и 
Константина Рыбакова. Новой коман-
де компания «Татнефть» (владеет 71% 
акций банка) поставила задачу оздоро-
вить баланс банка. Речь идет о том, что-
бы вывести банк на операционную 
прибыльность уже в 2018 году, уточ-
нил источник 

”
Ъ“, близкий к «Зениту». 

«Банку нужна стратегия, чтобы разви-
вать доходный бизнес на рыночных 
условиях,— говорит другой собесед-
ник 

”
Ъ“.— В частности, необходимо 

снизить зависимость от материнской 
структуры на пассивной стороне, где 
на нее сейчас приходится около 25%, 
заменив рыночным фондированием. 
Также стоит задача по росту рознично-
го бизнеса, который сейчас в структу-
ре кредитного портфеля минимален».

Долгосрочная задача — продажа 
банка. «Для 

”
Татнефти“ банк — непро-

фильный актив, и увеличение контр-
ольной доли в нем в конце 2016 года 
было в большей степени вынужден-
ным решением на фоне собственных 
проблем банка и серьезного ухудше-
ния ситуации на банковском рынке 
Татарстана»,— говорит один из собе-
седников 

”
Ъ“. Это подтверждает и 

другой банкир. «
”
Татнефть“ докапита-

лизировала банк и помогает ему ре-
шать проблемы, но для компании это 
временная история, банк должен 
быть продан,— поясняет он.— Одна-
ко сейчас банк никому из покупате-
лей не интересен с учетом отрица-
тельной рентабельности капитала, 
низкой процентной маржи и отсутст-
вия внятной бизнес-модели».

Старший директор по финансовым 
институтам Fitch ratings Александр Да-
нилов уточняет, что, по его информа-
ции, «Татнефть» намерена оставаться 
контролирующим акционером, но 
«даже если бы она и хотела продать, 
найти покупателя на банк в текущем 
виде было бы крайне сложно». В «Тат-
нефти» не ответили на запрос 

”
Ъ“, в 

«Зените» продажу банка отрицают.
Сейчас в банке идет комплексная 

проверка ЦБ, осведомлены собесед-
ники 

”
Ъ“. «Впрочем, существенного 

расхождения мнения регулятора с те-
кущей оценкой проблем в кредит-
ном портфеле в 

”
Зените“ не ждут,— 

говорит собеседник 
”
Ъ“.— На момент 

смены команды уровень кредитов, 
нуждающихся в мониторинге, со-
ставлял примерно 10% от портфеля, в 

них же входит кредит 
”
ВИМ-Авиа“ 

(по неофициальной информации, ее 
долг превышает 3 млрд руб.— 

”
Ъ“)». В 

банке регулярно происходят надзор-
ные мероприятия, подчеркнули в 
пресс-службе «Зенита», заверив, что 
не ожидают «существенных и не-
предсказуемых результатов». Там по-
яснили, что банк будет создавать ре-
зервы в соответствии с инструкция-
ми ЦБ, для этого «существует доста-
точный запас по нормативам и под-
держка основного акционера».

Аналитики оценивают ситуацию в 
банке как стабильную, но не внушаю-
щую особого оптимизма. После 2015–
2016 годов, когда «Зенит» получил се-
рьезные убытки от создания резервов 
по плохим долгам, уже в первой поло-
вине 2017 года ситуация стала вы-
правляться: долги, видимо, продали, 
резервов требуется меньше, за счет 
этого вышли в прибыль, указывает 
директор экспертной группы Veta 
Дмитрий Жарский. Тем не менее, до-
бавляет Александр Данилов, в первом 
полугодии 2017 года чистая процент-
ная маржа «Зенита» составляла около 
3%, в то время как средняя по сектору 
превышала 4%. «Операционные рас-
ходы банка тоже достаточно высо-
кие,— уточняет эксперт.— В результа-
те прибыль до резервов составила 
лишь 1,7 млрд руб., что мало относи-
тельно размера рисковых активов (по 
оценке Fitch, около 30 млрд руб.)». По 
его словам, это означает, что банку мо-
жет и дальше требоваться помощь ак-
ционера для решения проблем.

Юлия Локшина

«Зениту» придадут товарный вид
Новая команда подготовит банк к продаже

ЦБ выступил с инициативой со-
здания единой платформы-мар-
кетплейса, которая выполняла 
бы одновременно функцию уда-
ленной идентификации физли-
ца, регистрации всех его транс-
акций, уведомления о них фи-
скальных органов и финансово-
го «супермаркета». По замыслу 
регулятора, платформа должна 
создаваться за счет рыночных 
игроков. Участие будет добро-
вольным, однако ЦБ обяжет ре-
гистрировать на платформе все 
вновь открываемые депозиты, 
а также полисы ОСАГО.

Банк России намерен иницииро-
вать создание глобальной онлайн-
платформы-маркетплейса, с помо-
щью которой потребитель сможет 
удаленно приобрести финансовые 
продукты разных игроков рынка, 
причем все трансакции будут фикси-
роваться в едином репозитарии. С 
этой идеей на форуме Finopolis 2017 6 
октября выступил первый зампред 
ЦБ Сергей Швецов. Потенциальные 
участники — банки, некредитные 
финансовые организации, биржи и 
т. д.— смогут организовывать на ней 
собственные «супермаркеты» продаж 
финансовых продуктов. По словам го-
сподина Швецова, наиболее близким 
аналогом интерфейса можно считать 
онлайн-площадку аукционов eBay.

По замыслу регулятора, возмож-
ность размещать финансовые «това-
ры» в таких «супермаркетах» сильно 
снизит порог входа на рынок для 
мелких и средних игроков, послу-
жив развитию конкуренции. Заинте-
ресованность финансовых организа-
ций будет поддерживаться и тем, что 
маркетплейс обеспечит удаленную 
идентификацию пользователя с по-
мощью уже существующей системы 
ЕСИА. Информацию о физлице все 
участники платформы будут полу-

чать независимо от того, является ли 
оно их клиентом или нет. Для этого 
внутри платформы должна работать 
централизованная система переда-
чи финансовых сообщений.

Потребителям система предоста-
вит не только выбор финансовых 
продуктов от широкого круга компа-
ний и банков, но и дополнительные 
гарантии. Все финансовые трансак-
ции потребителя будут регистриро-
ваться в специальном репозитарии. 
«Запись о том, что такая-то услуга при-
обретена с характеристиками этой 
услуги, будет являться юридически 
достаточной для представления в ин-
тересах потребителя в суде, при ом-
будсмене и так далее»,— пояснил го-
сподин Швецов. Кроме того, все игро-
ки банковского рынка будут обязаны 
регистрировать в системе вклады. 
«Для нас создание среды, где вклад-
чик на 100% уверен, что его вклад 
принят, а АСВ — что он его застрахо-

вал, очень важная вещь»,— добавил 
он. То же касается и полисов ОСАГО.

Скорее всего, платформа будет ис-
пользовать технологию блокчейн и 
создаваться как рыночный продукт 
участниками рынка на их средства. 
Партнер Oliver Wyman Сорин Талам-
ба предложил сформировать для это-
го консорциумы небольших банков, 
«не имеющих серьезного веса на рын-
ке». «В ассоциации 

”
Финтех“ мы дела-

ем элементы такой структуры, и это 
выбор самих банков. Лучше мы сами 
сделаем так, чтобы все могли пользо-
ваться, чем это сделают за нас,— отме-
тил гендиректор ассоциации Сергей 
Солонин.— У нас и так банковская си-
стема слишком сконцентрирована». 
В ЦБ допускают работу нескольких 
подобных платформ при монополь-
ном характере ряда элементов систе-
мы. Так, единым решением для всех 
платформ станут удаленная иденти-
фикация через ЕСИА и система реги-
страции трансакций.

Участники финансового рынка 
поддерживают идею конкуренции 
между платформами. «Мы плохо 
строим единые огромные системы в 
государстве»,— отметил господин 
Солонин. В то же время, указал го-
сподин Таламба, эффект усиления 
конкуренции может быть заметен 
только на первом этапе, потом выде-
лится одна платформа, которая ока-
жется лучше всех.

Для крупных игроков идея, судя 
по всему, стала неожиданной. Сбер-
банк и Альфа-банк отказались от 
комментариев, Газпромбанк и Рос-
сельхозбанк не ответили на запрос, в 
ВТБ лишь сообщили, что будут рабо-
тать над темой. «В итоге это, как 
обычно, станет добровольно-прину-
дительной обязанностью крупней-
ших участников рынка»,— отметил 
один из банкиров в неофициальной 
беседе. Вместе с тем заинтересован-
ность в проекте уже проявил Нацио-
нальный расчетный депозитарий 
(НРД). «НРД имеет опыт построения 
инфраструктурных платформ наци-
онального масштаба — ценовой 
центр, репозитарий, платформа рас-
пределения и погашения паев ПИ-
Фов, платежная система,— все это 
уже реализованные сервисы, кото-
рые делают для нас создание единой 
платформы учета стратегиче-
ским»,— сообщил 

”
Ъ“ предправле-

ния НРД Эдди Астанин, оценив срок 
реализации проекта в один-два года.

Мария Сарычева,  
Юлия Полякова

Тиражировать банковский опыт 
оздоровления на пенсионный рынок 
без серьезной переработки подходов 
вряд ли получится, уверены экспер-
ты. «Средняя окупаемость вложений 
в капитал банка при санации — до 30 
лет. Это означает, что в НПФ — с уче-
том того, что фонды зарабатывают в 
разы меньше,— этот срок может быть 
в разы больше»,— отмечает гендирек-
тор ФГ «Будущее» Марина Руднева. Но 
если НПФ грамотно управляется, то 
потеря даже в 5–7% от активов не вле-
чет необходимости отдавать его под 
санацию, уточняет член совета ди-
ректоров НПФ «Согласие» Андрей Не-
веров. «У банков иная структура пас-
сивов и активов. Поэтому распростра-
нить принципы санации банков на 
пенсионный сегмент вряд ли полу-
чится. Необходима разработка ново-
го комплексного подхода, включаю-

щая в себя и присоединение про-
блемного НПФ к более крупному и 
успешному фонду»,— считает он.

В отличие от банков в НПФ дыра 
возникает не в капитале, а в портфе-
ле пенсионных накоплений или ре-
зервов и получаемая доходность 
идет прежде всего будущим пенсио-
нерам, говорит гендиректор консал-
тинговой компании «Пенсионный 
партнер» Сергей Околеснов. Себе 
фонд может взять только 15% от полу-
чаемого дохода, поэтому кредит 
пришлось бы давать с большим пле-
чом, добавляет он.

В случае НПФ критичным для ис-
полнения фондами всех обязательств 
является кредитное качество их вло-
жений. «Вполне вероятно, что тригге-
ром санации могут стать результаты 
стресс-тестов (обязательны с февраля 
2018 года.— 

”
Ъ“), особое внимание 

регулятор с высокой вероятностью 
уделит вложениям в инструменты 

связанных сторон и близких групп и 
оценке перспектив ухудшения или 
улучшения финансового положения 
бенефициаров»,— отмечает дирек-
тор группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Юрий Ногин. С по-
правками на особенности НПФ их 
оздоровление с высокой вероятно-
стью пойдет по схеме «вход через до-
капитализацию — выход через про-
дажу», полагает управляющий дирек-
тор по корпоративным рейтингам 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов. 
Предшествовать этому будет работа 
регулятора с бенефициарами по воз-
мещению недостающих активов.

В любом случае, заключает прези-
дент АНПФ Сергей Беляков, для кли-
ентов фондов санация НПФ однознач-
но выгоднее, чем их банкротство: при 
таком сценарии они не теряют инвес-
тиционный доход от размещенных в 
фонде пенсионных средств.

Павел Аксенов

ЦБ погрузит финансистов  
на платформу
Участникам рынка предлагают объединиться  
для обслуживания граждан

Здоровый образ пенсий

П Р А В И Л А  И Г Р Ы С  Б О Т О М  П О  Ж И З Н И

Первый зампред ЦБ Сергей Швецов высказал мнение, что система финансового 
маркетплейса может заработать до конца 2018 года, но для ее запуска потребуется 
внести изменения в законодательство. Предполагается, что обеспечивать адекват-
ность продаж с обеих сторон будут электронные помощники. Агентом со стороны 
продавца выступает финансовый супермаркет, со стороны потребителя — специаль-
но обученный бот. Функция бота — адекватно распознавать потребности клиента 
и подбирать оптимальный набор финансовых инструментов для их удовлетворения. 
«Для этого придется принять определенные законодательные решения: урегулиро-
вать работу ботов-консультантов плюс ввести в законодательство понятие финансо-
вого супермаркета»,— пояснил господин Швецов. По его словам, вопрос внесения 
таких поправок, скорее, будет рассмотрен в весеннюю сессию Госдумы. При этом 
пока не решен вопрос об ответственности за инвестиционные решения, принимае-
мые электронными системами. Мария Сарычева

с1

Система не будет 
принадлежать ЦБ.  
Мы этот вопрос 

собственности еще  
не обсуждали, но практика 

показывает, что рынок 
справляется  

с решением этих задач  
без участия денег ЦБ

— Сергей Швецов, 
первый зампред Банка России,  

6 октября 2017 года

Ц И Т А Т А
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Роснефть» после почти  года 
 дискуссий получила беспре
цедентные налоговые льготы 
для своего крупнейшего Самот
лорского месторождения. На
лог на добычу полезных иско
паемых  (НДПИ) на нефть будет 
уменьшен на35 млрд руб. на де
сять лет, при этом «Роснефть» 
 обещает увеличить добычу неф
ти для компенсации выпаде
ния доходов бюджета. Минфин 
смог минимизировать ущерб 
для бюджета — исходно запрос 
«Роснефти» был вдвое больше.

Минфин одобрил льготы для Са-
мотлорского месторождения (добыча 
около 20 млн тонн) «Роснефти» в виде 
вычета 35 млрд руб. налога на добычу 
полезных ископаемых на нефть в те-
чение десяти лет. Поправки к Налого-
вому кодексу должны быть разработа-
ны к 15 октября и вступить в силу с 
2018 года. Взамен «Роснефть» увели-
чит вложения в Самотлор, взяв обяза-
тельства по наращиванию добычи. За 
первое полугодие капитальные затра-
ты «Самотлорнефтегаза» (основная до-
черняя структура «Роснефти», работа-
ющая на месторождении) упали на 
16%, до 22 млрд руб. В 2016 году они 
увеличились на 37,5%, до 44 млрд руб., 
но добыча все равно упала на 4%, до 
20,4 млн тонн, и продолжает падать.

В «Роснефти» и Минфине не рас-
крыли механизм льгот. По данным 

”
Ъ“, льготы фиксированные (35 мл-

рд руб. просто будут вычитаться из 
текущего объема платежа НДПИ) и 
изменение цен на нефть на них не 
повлияет. Собеседники 

”
Ъ“ на рынке 

полагают, что условие увеличения 
добычи не носит обязывающий ха-
рактер, а скорее являются «джентль-
менским соглашением», подобно че-
тырехсторонним договоренностям 
по модернизации НПЗ.

Вариант с отзывом льготы Мин-
фином из-за невыполнения «Роснеф-

тью» обязательств источники 
”
Ъ“ 

считают крайне маловероятным. 
Они добавляют, что компании объ-
ективно будет сложно резко увели-
чить бурение на Самотлоре, в том чи-
сле из-за сделки России и ОПЕК по ог-
раничению добычи, которая с высо-
кой вероятностью будет продлена до 
конца 2018 года. Поэтому как мини-
мум в ближайшие годы бюджет бу-
дет нести потери. Впрочем, Минфин 
полагает, что «Роснефть» поделится с 
государством дополнительной при-
былью от льгот через дивиденды, 

следует из заявления министра фи-
нансов Антона Силуанова. Напом-
ним, по поручению президента Вла-
димира Путина дивиденды «Роснеф-
ти» выросли в этом году с 35% до 50% 
от чистой прибыли по МСФО.

Глава «Роснефти» Игорь Сечин, 
комментируя договоренность с 
Минфином, впервые официально 
подтвердил информацию 

”
Ъ“ о том, 

что льготы для Самотлора были 

«подготовлены в рамках выполне-
ния поручений президента РФ по по-
вышению инвестиционной привле-
кательности 

”
Роснефти“ в контексте 

интегральной приватизационной 
сделки». Таким образом, льготы яв-
лялись частью обязательств продав-
ца при приватизации 19,5% акций 
компании в декабре 2016 года. Учи-
тывая это, Минфину было очень 
сложно вообще не предоставить 
льгот, несмотря на традиционное 
нежелание министерства идти на та-
кие меры.

Тем не менее Минфин смог мини-
мизировать потери бюджета. Во-пер-
вых, не прошла идея распространить 
снижение НДПИ на месторождения 
других крупных нефтекомпаний, ко-
торую лоббировало Минэнерго. Во-
вторых, запросы «Роснефти» по Само-
тлору были сокращены примерно 
вдвое — исходно компания хотела 
снижения ставки НДПИ на 50%, что 
привело бы к выпадающим доходам 
бюджета в 70 млрд руб. в год. Собесед-
ники 

”
Ъ“ полагают, что согласован-

ный объем льгот в 35 млрд руб. был в 
итоге определен не столько на осно-
ве анализа экономики месторожде-
ния, сколько в результате «принци-
пиального компромисса».

Вероятно, это крупнейшие льго-
ты для зрелых месторождений, ведь 
до этого они предоставлялись в 
основном новым активам, говорит 
Андрей Полищук из Райффайзен-
банка. Льгота добавит примерно 
2,5% к EBITDA компании в 2018 году 
при текущей макроэкономике, гово-
рит аналитик. Собеседники 

”
Ъ“ на 

рынке отмечают, что Самотлор явля-
ется символичным примером про-
должения практики выдачи инди-
видуальных льгот отдельным место-
рождениям, которую в правительст-
ве не раз называли нежелательной.

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков

«Роснефть» добурила до льгот
Компания снизит выплаты  
в обмен на увеличение добычи

Еврокомиссия (ЕК) установила 
антидемпинговые пошлины 
на плоский горячекатаный 
 прокат (HRC) из четырех стран, 
включая РФ. Самую высокую 
пошлину получил ММК (€96,5 
на тонну), самую низкую — «Се
версталь» (€17,6). Эксперты не ви
дят серьезных последствий для 
металлургов: ММК уже резко со
кратил поставки в ЕС, влияние 
пошлин на «Северсталь» будет 
минимальным, если не прои
зойдет резкого падения цен.

Еврокомиссия вводит на пять лет 
антидемпинговые пошлины на HRC 
из РФ, Бразилии, Ирана и с Украины. 
Расследование ЕК коснулось периода 
с 1 июля 2015 года по 30 июня 2016 го-
да, в это время на импорт из этих 
стран пришлось 4,6 млн тонн на сум-
му около €1,5 млрд, или 13,62% «сво-
бодного потребления» продукции в 
ЕС (показатель не учитывает объемы 
HRC для передела). Ранее пошлины до 
35,9% на HRC от ЕК получил и Китай, 
поставивший в Европу с июля 2015 го-
да по июнь 2016 года 1,5 млн тонн.

По данным металлургов, поставки 
HRC из РФ в ЕС доходили до 2 млн 
тонн в год, почти все объемы экспор-
тируются ММК Виктора Рашникова, 
«Северсталью» Алексея Мордашова и 
НЛМК Владимира Лисина. По данным 
Eurostat и Eurofer (лобби металлургов 
ЕС), в 2013–2014 годах импорт HRC из 
РФ составлял 1,3–1,4 млн тонн, в 2015-
м — 1,7 млн тонн, в период расследова-
ния (июль 2015-го — июнь 2016 года) 
— 1,45 млн тонн на €470 млн. На РФ 
приходилось в среднем более 4% «сво-
бодного потребления» ЕС.

ЕК предварительно заявляла об 
адвалорных пошлинах (33% для ММК, 
15% для НЛМК и 5,3% для «Северста-

ли»), а летом предложила минималь-
ную импортную цену €472 за тонну, с 
чем не согласилась Eurofer. В итоге 
Брюссель фиксировал пошлины: для 
НЛМК — €53,3 на тонну, для «Север-
стали» — €17,6, для ММК и остальных 
экспортеров из РФ — €96,5. В отчете 
БКС говорится, что сейчас HRC евро-
пейских производителей стоит $634 
за тонну, экспортная цена РФ на бази-
се FOB — $575. То есть антидемпинго-
вые ставки ЕС соответствовали бы 
адвалорным пошлинам в 19,6% для 
ММК, 11,4% для НЛМК и 3,6% для «Се-
верстали». 

Из решения ЕК следует, что метал-
лурги РФ безуспешно просили при-
знать их дочерние компании в Швей-
царии не трейдерами или импортера-
ми, а звеньями экспортно-сбытовой 
сети, что сыграло бы в их пользу при 
расчете демпинговой маржи. ЕК не 
убедили и опасения консорциума по-
требителей (большей частью из Ита-
лии, куда ММК в 2016 году поставил 
491 тыс. тонн стали на 8,9 млрд руб.), 
что пошлины сократят объемы HRC.

Для РФ рынок ЕС важный, хотя и 
не ключевой. С 2015 года там действу-
ет минимальная цена на трансформа-
торную сталь НЛМК, с 2016 года — 
пошлины до 36,1% на холодноката-
ный прокат из РФ. Общий выпуск 
плоского горячего проката в РФ, по 
данным ЕК, в 2014–2015 годах состав-
лял около 27 млн тонн. Но, как следу-
ет из информации металлургов, око-
ло половины объемов идет в передел. 
Так, в 2016 году ММК выпустил 
5,3 млн тонн товарного HRC, НЛМК в 
России — 2,6 млн тонн, «Северсталь» 
— 4 млн тонн.

В ММК подчеркивают, что приори-
тетным для него рынком остается Рос-
сия. Директор по экономике ММК Ан-

дрей Еремин в августе заявлял, что 
«есть возможность релоцировать» ев-
ропейские объемы на другие рынки, 
в том числе в Азию. По его словам, но-
вый агрегат оцинкования позволит 
снять 370 тыс. тонн рулонного прока-
та с экспорта и дополнительно поста-
вить около 400 тыс. тонн оцинкован-
ного проката в РФ. В НЛМК отметили, 
что пошлины ЕС только укрепят пози-
ции местных заводов группы: выпуск 
горячего проката на NLMK La Louviere 
в Бельгии в первом полугодии соста-
вил около 770 тыс. тонн при мощно-
сти стана около 2,5 млн тонн в год. В 
«Северстали» заявили: «Факт того, что 
объемы импорта HRC в ЕС практиче-
ски не меняются, а текущая цена на 
60% выше, чем в период расследова-
ния, еще раз подтверждает мини-
мальное влияние импорта». В компа-
нии поясняют, что «общемировая 
конъюнктура и катастрофически низ-
кие цены» в этот период одинаково 
влияли на всю отрасль, и считают вы-
воды ЕК о нанесении ущерба ошибоч-
ными. Де-факто комиссия признала 
это, отменив минимальную цену, до-
бавляют в «Северстали».

Кирилл Чуйко из БКС полагает, что 
влияние пошлин на компании будет 
минимальным: для ММК негативный 
эффект составит 1% на EBITDA, для НЛ-
МК — 0,4%, для «Северстали» — 0,1%. 
«Северсталь» остается заметным по-
ставщиком HRC в ЕС, тогда как ММК 
серьезно переориентировал постав-
ки, говорит господин Чуйко. В пер-
вом полугодии из РФ в ЕС ушло 
400 тыс. тонн HRC (две трети — «Се-
версталь») против 2,1 млн тонн в 2016 
году, и, по словам эксперта, пошлина 
может сыграть против «Северстали» 
только при резком падении цен.

Анатолий Джумайло

Горячему прокату оказали 
холодный прием
Металлургам РФ добавили пошлин в Европе

По данным 
”
Ъ“, строительством 

специального судна для иссле
дований в глубокой Арктике — 
ледостойкой самодвижущейся 
платформы «Северной полюс» — 
займутся «Адмиралтейские вер
фи». Реализация проекта в 2018–
2020 годах уже учтена в стапель
ном расписании предприятия. 
На создание плавучей обсервато
рии для Росгидромета государст
во выделит 7 млрд руб. Эксперты 
отмечают, что строительство 
платформы необходимо на фоне 
таяния льда в Арктике, изза ко
торого все сложнее найти доста
точно стабильную льдину для 
 организации долговременной 
дрейфующей станции.

Как выяснил 
”
Ъ“, основным пре-

тендентом на строительство ледос-
тойкой самодвижущейся платформы 
«Северный полюс» стали входящие в 
Объединенную судостроительную 
корпорацию (ОСК) «Адмиралтейские 
верфи». В ОСК 

”
Ъ“ подтвердили, что 

проект строительства платформы уч-
тен в стапельном расписании пред-
приятия на 2018–2020 годы. Согласно 
одобренной в конце августа редакции 
госпрограммы по социально-эконо-
мическому развитию Арктики, на 
строительство платформы планиру-
ется потратить 6,967 млрд руб., ее за-
казчиком выступает Росгидромет.

Дрейфующие станции «Северный 
полюс» используются для изучения 
морского льда, атмосферы и эколо-
гии Арктики, в том числе для обеспе-
чения задач ВМФ, полетов авиации, 
выпуска прогнозов погоды и т. д. В 

Росгидромете 
”
Ъ“ пояснили, что в 

связи с потеплением климата в Арк-
тике сократилось число многолет-
них льдов толщиной 2–3 м, увеличи-
лась вероятность разлома льдин, 
пригодных для организации дрей-
фующих станций. Платформа долж-
на решить эту проблему, поскольку 
сможет двигаться во льдах без при-
влечения ледокола, будет иметь ав-
тономность по запасам топлива два-
три года, встроенное оборудование, 
вертолетную площадку и срок служ-
бы 25 лет.

По мнению члена научного совета 
при СБ РФ, директора консультацион-
ного центра «Гекон» Михаила Григо-
рьева, у «Адмиралтейских верфей» 
достаточно опыта для создания плат-
формы с ледовым классом Arc8. Пока 
не будет сдано это судно, работы в Ар-
ктике планируется вести по междуна-
родному проекту Многопрофильной 
научной обсерватории по исследова-
нию арктического климата (MOSAiC) 
в основном учеными из Германии, 
России и США на дрейфующей стан-
ции, созданной на базе немецкого на-
учно-исследовательского судна ледо-
вого класса Arc8 «Поларштерн». Его 
дрейф запланирован на 2019–2020 го-
ды. Также, отмечает господин Григо-
рьев, рассматривается вариант ис-
пользования для исследовательской 
работы ледокола «Капитан Драни-
цын», принадлежащего «Росморпор-
ту»,— но он, хоть и переоборудован 
для перевозки пассажиров, все-таки 
не является специализированным 
научно-исследовательским судном. 
Кроме того, стоимость аренды ледо-

кола близка к 2 млн руб. в сутки, что 
достаточно затратно для проекта.

Руководитель группы полярной 
океанологии Института океанологии 
им. П. П. Ширшова РАН Сергей Писа-
рев подтверждает, что найти льдину 
для многомесячных исследований в 
дрейфе все сложнее. С 1998 года реа-
лизовано пять зарубежных проектов 
с использованием судов, которые 
вмораживались в лед и служили ба-
зой при измерениях в дрейфе, такая 
технология нивелирует риски потери 
оборудования из-за расколов льда. Са-
ма идея строительства ледостойкой 
самодвижущейся платформы в Рос-
сии обсуждается уже около восьми 
лет, уточнил господин Писарев. Это 
специализированное научно-иссле-
довательское судно, которое схоже с 
самоходной баржей, по мореходным 
качествам оно уступает ледоколу, зато 
имеет экономичный двигатель, вну-
три установлены мощные лебедки 
для зондирований океана, обогревае-
мое отверстие в днище и др. Исполь-
зование такой платформы эффектив-
нее и экономичнее, чем вмороженно-
го ледокола, уверен Сергей Писарев.

По его словам, сейчас в централь-
ной Арктике активно устанавливают 
роботизированные исследователь-
ские буи. Если Россия хочет сохра-
нить позиции в регионе и развивать 
перевозки по Севморпути, нужно 
иметь хотя бы одну обитаемую дрей-
фующую наблюдательную платфор-
му и несколько групп автономных ро-
ботизированных дрейфующих изме-
рителей в ее окрестностях.

Анастасия Веденеева

«Адмиралтейские верфи»  
уходят в дрейф
ОСК построит научное судно за 7 млрд рублей  
для замены льдин

Спустя почти два года после передачи полномо
чий по сертификации самолетов в РФ от Межгосу
дарственного авиационного комитета (МАК) к Рос
авиации дело может наконец сдвинуться с мер
твой точки. Ведомство обещает до конца месяца 
заключить соглашение по летной годности с ита
льянскими авиавластями, чтобы снять проблемы 
с экспортом самолета SSJ 100. Однако подписание 
аналогичных документов с США и Евросоюзом 
 затягивается, а эксперты характеризуют процесс 
настройки системы авиасертификации в России 
как «сумбурный».

Авиавласти Италии (ENAC) и Росавиация подпишут к 
концу октября двустороннее соглашение в области летной 
годности, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе ENAC и подтверди-

ли в ведомстве. Стороны «ведут совместную работу для ре-
шения вопросов, связанных с экспортными сертификата-
ми». Сертификация SSJ 100 в Италии необходима для про-
движения самолета на международном рынке, стратеги-
ческим партнером «Гражданских самолетов Сухого» (ГСС) 
по проекту выступает итальянская Alenia Aermacchi.

Россия в данном случае решает проблему, которую са-
ма же и создала. После происшедшего два года назад кон-
фликта с МАК правительство РФ передало сертификацию 
авиатехники, ее разработчиков и изготовителей, а также 
заключение двусторонних соглашений с зарубежными 
авиавластями от комитета Минтрансу и Росавиации. Без 
таких документов, прежде всего с США и ЕС, экспорт рос-
сийских самолетов затруднен. ENAC впервые подняли во-
прос в начале 2016 года. Но процесс затянулся, поскольку 
Росавиация с нуля создавала новую структуру, которая ча-
стично получила функции МАК,— федеральное автоном-
ное учреждение (ФАУ) «Авиационный регистр РФ»,— и па-
раллельно пыталась упорядочить его полномочия. По 
планам Росавиации ФАУ должно проводить обязательную 
сертификацию самолетов, авиационных двигателей, воз-
душных винтов и бортового оборудования. Но соглаше-
ние и экспортные сертификаты подписывает не Авиаре-
гистр РФ, а Росавиация как федеральный орган.

В результате в ситуации запутались сами российские 
чиновники и производители, не говоря уже об иностран-

ных партнерах. По данным 
”
Ъ“, итальянские авиавласти 

не готовы принимать экспортный сертификат летной год-
ности, выданный Росавиацией, пока не будут прояснены 
все вопросы. В частности, Рим хочет ознакомиться с юри-
дическими основаниями, на которых Росавиация до сих 
пор ссылается на сертификат типа, выданный МАК. Также 
стороны должны обменяться специальными требования-
ми, предъявляемыми к воздушному судну импортером.

В Минпромторге и Минтрансе запрос 
”
Ъ“ перенапра-

вили в Росавиацию. Там утверждают, что «в переписке» 
ENAC уведомили, что «акцептуют» сертификаты летной 
годности, выданные службой. В августе в Венецию при-
был RRJ-95B (международное сертификационное обозна-
чение самолета), который проходит кастомизацию, и экс-
портный сертификат летной годности, выданный на него 
Росавиацией, признан, уверяют в службе. Соглашение о 
летной годности «позволит окончательно оформить все 
взаимоотношения в сфере сертификации авиатехники», 
заявили в ведомстве, подчеркнув, что «проблемных во-
просов в сотрудничестве с ENAC не отмечено». В ГСС отка-
зались комментировать «внутренние рабочие процессы» 
между ENAC и Росавиацией. Там подчеркнули, что про-
цесс выдачи сертификатов на SSJ 100 продолжается.

Но Росавиация также должна заключить рабочие согла-
шения по летной годности и повышению безопасности 
полетов с Европейским агентством по безопасности поле-
тов (EASA) и Федеральной авиационной администрацией 
США (FAA). Пока взаимодействие с EASA и FAA ограничи-
лось согласованием процедур начала работы над соглаше-
ниями. Предложенный FAA текст Россия отказалась при-
нять, так как он «направлен только на обеспечение поста-
вок американской авиатехники в РФ» (см. 

”
Ъ“ от 7 сентя-

бря). Главный эксперт Института экономики транспорта и 
транспортной политики НИУ ВШЭ Федор Борисов называ-
ет переход полномочий от МАК к Росавиации «сумбур-
ным» и осложняющим процесс международного призна-
ния системы сертификации в России. Для окончательного 
и полноценного создания такой системы, подчеркивает 
эксперт, «потребуются существенные усилия и высокий 
уровень компетенций».

Елизавета Кузнецова

Superjet взял курс на Италию
Росавиация обещает решить проблему экспорта самолета

июль июль июль июль июль август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь сентябрь августавгуставгуставгуст
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0,15%          
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4,00 5,20

4,00

4,24

4,48

4,72

4,96
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0,35%
1,40

1,54

1,68

1,82

1,96

2,10тыс. пунктов

0,44%
4,20

4,56

4,92

5,28

5,64

6,00

0,18%

● 1,991тыс. пунктов ● 5,762

35,0 42,0 40,0 63,0 4,2 6,0 1,4 2,1

Если будет принято 
решение о поддержке 

Самотлора, то необходимо 
поддерживать только его. 

По поводу расширения этого 
перечня мы категорически 

возражаем
— Алексей Сазанов,

директор департамента налоговой  
и таможенной политики Минфина,  

4 октября

Ц И Т А Т А
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деловые новости
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В рамках программы «Цифровая экономика» «Ро-
стех» создаст аппаратно-программный комплекс 
по обработке Big Data. Пилотный проект планиру-
ется на базе крупного банка и предусматривает 
 выявление на ранних стадиях инцидентов в сфере 
кибербезопасности. Стоимость такого комплекса 
в зависимости от мощности может варьировать 
от миллионов до сотен миллиардов рублей, его смо-
гут применять как крупные финансовые учрежде-
ния и телеком-операторы, так и компании потре-
бительского сектора, считают участники рынка.

Рабочая группа по программе «Цифровая экономи-
ка», которую возглавил Сбербанк, подготовила план ме-
роприятий по кибербезопасности на 2017–2024 годы 
(есть у 

”
Ъ“). Он предусматривает разработку аппаратно-

программного комплекса обработки массивов больших 
данных. Ответственным назначен «Ростех», следует из 
проекта. Пилотный проект по внедрению комплекса бу-
дет проводиться на «базе крупного финансового учре-
ждения». Он предусматривает выявление на ранних ста-
диях инцидентов в области кибербезопасности. Тести-
рование комплекса должно завершиться не позднее 
конца июня 2019 года.

Программа «Цифровая экономика», рассчитанная до 
2024 года, подписана премьером Дмитрием Медведевым 
28 июля. Она разделена на пять направлений, по каждо-
му из которых рабочие группы при центрах компетен-
ций готовят планы мероприятий. В начале сентября цен-
тром компетенции по направлению «Информационная 
безопасность» стал Сбербанк. Он вошел в число учредите-
лей АНО «Цифровая экономика», среди которых также 
«Ростех», «Росатом», «МегаФон», МТС, «Вымпелком», «Ро-
стелеком», «Яндекс», Mail.ru Group, Rambler & Co, «ВЭБ Ин-
новации» и др. Как уточнил собеседник 

”
Ъ“ в одной из 

групп, предложения рабочей группы Сбербанка переда-
ны на согласование в ФСБ 29 сентября.

«Это первый проект плана мероприятий, он требует бо-
лее детального рассмотрения, оценки и проработки орга-
нами власти»,— отметила представитель «МегаФона» 

Юлия Дорохина. По ее словам, оператор также будет из-
учать целесообразность предложения по разработке сис-
темы. Оценку стоимости в «МегаФоне» комментировать 
не готовы. МТС и «Вымпелком» на запрос 

”
Ъ“ не ответили. 

«Яндекс» в рабочей группе по информационной безопас-
ности не участвует.

В «Ростехе» и Сбербанке отказались раскрыть характе-
ристики и источники финансирования аппаратно-про-
граммного комплекса для Big Data. Но у «Ростеха» уже есть 
решения, которые могли бы лечь в его основу. Так, в сентя-
бре 2016 года Национальный центр информатизации 
(НЦИ; входит в «Ростех») представил защищенную систему 
хранения данных. Она создавалась для хранения и обра-
ботки данных больших и сверхбольших объемов — от не-
скольких петабайтов до десятков эксабайтов. Основными 
пользователями системы должны стать силовые ведомст-
ва, органы власти, а также научные и коммерческие орга-
низации. Она работает под управлением собственной опе-
рационной системы «Ось.Серверная» и открытой файло-
вой системы с возможностью сертификации для работы с 
гостайной, говорится на сайте НЦИ.

Стоимость разработки такого решения зависит от ко-
личества необходимых мощностей, отмечает директор 
по бизнес-приложениям КРОК Максим Андреев, речь 
идет о суммах «от миллионов рублей до сотен миллиар-
дов». По словам господина Андреева, на рынке уже есть 
примеры применения подобных отечественных ком-
плексов на базе Open Source. Такие решения должны 
включать в себя компоненты для хранения данных, обес-
печивающие линейное масштабирование, и компонен-
ты системы защиты информации. «Пользователями та-
ких решений станут не только крупные финансовые или 
телекоммуникационные компании, которые всегда ак-
тивно проявляли интерес к проектам по Big Data, но и ме-
нее крупные компании различных отраслей: сфера услуг, 
производители товаров народного потребления, розни-
ца»,— уверен он.

Юлия Тишина, Кристина Жукова,  
Роман Рожков

Большие данные  
отправят в обработку
«Ростех» создаст комплекс для защиты Big Data

Невозможность прохождения 
процедуры учета устройств ино-
странными спортсменами могла ве-
сти «к срыву международных сорев-
нований на территории России», со-
общала Федерация авиамодельного 
спорта России.

По данным ассоциации «Аэро-
нет», созданной в рамках Нацио-
нальной технологической инициа-
тивы, в России в год производится 
около 2,5–3 тыс. беспилотников для 
коммерческих целей, около 30 тыс. 
авиамоделей для занятий спортом, а 
также ввозится около 50–70 тыс. дро-
нов для развлечений. Если в проекте 
останется обязанность постановки 
на учет после ввоза в Россию, цены 
на дроны вырастут, так как произво-

дители включат в себестоимость 
пошлину за постановку на учет, сле-
дует из писем участников рынка. Раз-
мер подорожания может составить 
8–10%, считает гендиректор «Аэроне-
та» Глеб Бабинцев.

При этом с необходимостью пер-
сонифицировать ответственность за 
использование дронов для развлече-
ний никто не спорит, но процедура, 
предложенная Минтрансом, оказа-
лась во много раз сложнее процеду-
ры регистрации любого транспорт-
ного средства в России, считают в 
«Аэронете». «Недопустим учет беспи-
лотников в отрыве от обучения пи-
лотов. Просто регистрация породит 
армию необученных летунов. Пер-
вые же несколько инцидентов этих 
бездумных хоббистов спровоциру-
ют еще более жесткие законы, что 

окончательно убьет авиамоделизм и 
рынок»,— добавляет господин Ба-
бинцев.

Кроме того, эксперты сомнева-
ются в эффективности недавнего 
приказа Минтранса №255, который 
требует начать регистрацию беспи-
лотников массой свыше 30 кг. Вне-
сенные приказом изменения не со-
гласуются с Воздушным кодексом 
РФ, который предусматривает реги-
страцию в государственном рее-
стре гражданских ВС РФ только пи-
лотируемых воздушных судов. Так-
же для внесения воздушного судна 
в реестр требуется предваритель-
ная регистрация прав собственно-
сти, а такой порядок для беспилот-
ников не разработан, указывают в 
«Аэронете».

Кристина Жукова

Дронам подрезают крылья
с1

«Яндекс.Маркет» впервые запу-
скает офлайн-операции по ис-
полнению заказов. Компания 
арендует для этого комплекс 
в Подмосковье площадью 
30 тыс. кв. м, еще три фулфил-
мент-центра в регионе на ста-
дии подключения. На фоне 
 готовящейся сделки со Сбер-
банком компания способна 
 позволить себе долгосрочные 
инфраструктурные проекты, 
но ей придется конкуриро-
вать на этом рынке с Alibaba 
и маркетплейсом «М.Видео».

«Яндекс.Маркет» начал тестирова-
ние первого офлайн-центра испол-
нения заказов (фулфилмент-центра), 
из которого будут доставляться по-
сылки по всей России, рассказал 

”
Ъ“ 

источник на рынке электронной 
торговли. По его словам, комплекс 
площадью более 30 тыс. кв. м распо-
ложен в Подмосковье и способен об-
рабатывать до 10 тыс. посылок в 
день, в нем предусмотрены зона 
приема и проверки товара, склад-
ские помещения и сортировочная 
линия. Еще три центра в Подмоско-
вье находятся в процессе подключе-
ния, говорит он.

В «Яндекс.Маркете» подтвердили 
эту информацию. «Управление все-
ми процессами формирования и от-
правки заказа происходит благодаря 
IT-системе управления заказами соб-
ственной разработки,— сообщили в 
компании.— Она полностью интег-
рирована с 

”
Маркетом“ и легко мас-

штабируется для подключения дру-
гих фулфилмент-центров. В числе ее 
функций — предоставление полной 
информации о товаре и остатках, 
распределение товаров между не-
сколькими центрами хранения, про-
гнозирование стоков и запросов на 
сезонные товары». Доставку будут 

осуществлять партнеры сервиса «Ян-
декс.Доставка». Тестирование цент-
ра продлится около месяца, в ноябре 
его услуги станут доступны всем ма-
газинам «Яндекс.Маркета».

«Яндекс.Маркет» — крупнейший 
российский товарный агрегатор. В 
2016 году его оборот составил око-
ло 100 млрд руб. Каждый месяц сер-
вис посещают более 20 млн чело-
век, товары предлагают около 
20 тыс. интернет-магазинов. По 
итогам первого полугодия 2017 го-
да выручка агрегатора увеличилась 
на 17%, до 2,463 млрд руб. В августе 
«Яндекс» и Сбербанк объявили о на-
мерении до конца года создать на 
базе «Яндекс.Маркета» СП с равны-
ми долями, в которое Сбербанк 
вложит 30 млрд руб.

Первый фулфилмент-центр «Ян-
декс» строил не сам, это партнерские 
площади и мощности, рассказали в 
компании, не став уточнять, кто яв-
ляется партнером. Это может быть 
российское подразделение финской 

Itella, оно вело с «Яндексом» перего-
воры, осведомлен топ-менеджер 
крупной компании на логистиче-
ском рынке. В «Маркете» это не ком-
ментируют, в Itella на запрос 

”
Ъ“ не 

ответили. Источник 
”
Ъ“, знакомый с 

ходом переговоров, уточняет, что у 
«Маркета» несколько складских 
партнеров. При этом компания не 
исключает в будущем возможность 
строительства собственных склад-
ских комплексов.

Рыночная цена аренды 1 кв. м на 
складе класса А — 3,5–3,7 тыс. руб. в 
год без НДС, с операционными рас-
ходами — примерно 5,5 тыс. руб. в 
год, оценивает собеседник 

”
Ъ“ на ло-

гистическом рынке. Таким образом, 
ежегодные расходы «Яндекса» на 
аренду 30 тыс. кв. м могут составить 
около 165 млн руб. План «Яндекс.
Маркета» на первые месяцы — 1 тыс. 
заказов в день, рассказал источник 

”
Ъ“. Для сравнения: Lamoda в 2016 

году отчиталась о 7,7 млн заказов, то 
есть около 21 тыс. в день.

В ходе реформы «Яндекс.Маркета» 
в последнее время в компанию при-
влечены специалисты, чья компе-
тенция в области фулфилмента на-
мекала на то, что приоритетом для 
агрегатора станут офлайновые ин-
фраструктурные процессы, говорит 
гендиректор Pulse Express Алексей 
Жуков. С таким же запросом сейчас к 
фулфилмент-операторам приходит 
Alibaba Group — особенно с выходом 
Tmall на российский рынок, а также, 
возможно, основанный «М.Видео» 
маркетплейс Goods.ru группы «Саф-
мар», замечает сооснователь Data 
Insight Федор Вирин. «Учитывая от-
сутствие огромного спроса на фул-
филмент со стороны интернет-мага-
зинов, это будет любопытное сорев-
нование»,— резюмирует он.

Роман Рожков

«Яндекс» поищет на складе
В Подмосковье запускается центр исполнения заказов 
товарного агрегатора

Правительство одобрило зако-
нопроект Минздрава, который 
разрешает аптекам торговать 
в интернете безрецептурными 
препаратами и осуществлять их 
доставку конечному потребите-
лю. Последней опцией готовы 
воспользоваться не все участни-
ки рынка: часть из них считает, 
что затраты на доставку снизят 
ценовую доступность лекарств.

На сайте правительства 6 октября 
появилось сообщение об одобрении 
подготовленного Минздравом зако-
нопроекта, который позволит апте-
кам продавать лекарства через интер-
нет и доставлять их на дом пациен-
там. Дистанционная торговля рецеп-
турными препаратами при этом бу-
дет запрещена, а доступ к сайтам, со-
держащим информацию об онлайн-
продаже таких лекарств, ограничен.

Законопроект должен вступить в 
силу с января 2018 года. Он предпо-
лагает принятие соответствующих 
нормативных актов, в том числе тех, 
которые должны определить, кто бу-
дет заниматься доставкой лекарств 
на дом пациентам — провизоры или 
курьеры без фармацевтического об-
разования. «В этом сейчас заключа-
ется главная интрига»,— говорит 
представитель аптечной сети «36,6» 

Алексей Киселев-Романов. По его 
словам, компания в любом случае 
будет активно развивать новый ка-
нал продаж. Гендиректор «Риглы» 
Александр Филиппов считает, что 
доставка лекарств провизорами бу-
дет экономически нецелесообраз-
ной: «Фармацевты как специалисты 
становятся все дороже, при этом во 
всех регионах страны не хватает ка-
дров». По словам господина Филип-
пова, запускать доставку «Ригла» не 
собирается.

Директор по развитию научно-
производственной компании «Ка-
трен» (в нее входит сервис по он-
лайн-заказу лекарств Apteka.ru) Ана-
толий Тенцер также не планирует за-
пускать собственную доставку. По 
его мнению, оплата курьера потребу-
ет дополнительных расходов, кото-
рые скажутся на ценах на препара-
ты. Господин Тенцер считает, что за-
конопроект Минздрава лоббирует 
интересы крупных IT-компаний, ко-
торые заинтересованы в работе на 
фармрынке. Директор юридическо-
го департамента Ozon.ru Надежда Бе-
лова, в свою очередь, уверена, что 
продажа лекарств в интернете с до-
ставкой на дом прежде всего будет 
удобна пациентам. В «Яндекс.Марке-
те» от комментариев отказались.

Официально дистанционная про-
дажа лекарств в России сейчас запре-
щена. Но, по данным Data Insight, ка-
ждые сутки онлайн-аптеки получают 
около 20 тыс. заказов на лекарства. 
Снять запрет на онлайн-торговлю для 
аптек предполагалось еще с 1 января 
2017 года — соответствующие поправ-
ки в конце 2015 года подготовил Мин-
здрав, но они так и не дошли до прави-
тельства. В феврале этого года мини-
стерство подготовило новый доку-
мент, разрешающий онлайн-торгов-
лю любыми лекарствами, кроме «под-
лежащих предметно-количественно-
му учету, обладающих анаболической 
активностью и лекарственных препа-
ратов с объемной долей этилового 
спирта свыше 30%». Позднее в список 
запрещенных к продаже попали так-
же рецептурные препараты.

В августе Ассоциация компаний 
интернет-торговли обратилась в 
Минфин и Минздрав с предложени-
ем легализации онлайн-продажи ле-
карств через принадлежащий госу-
дарству домен egais.ru (через него со 
следующего года планируется на-
чать онлайн-торговлю алкогольны-
ми напитками). Свою позицию по 
этому поводу министерства пока не 
высказывали.

Мария Котова

Лекарствам дают доступ в интернет
Законопроект об их дистанционных продажах  
одобрен правительством

Петербургский Au Pont Rouge экс-президента пиво-
варенной компании «Балтика» Таймураза Боллоева 
перестал быть оператором fashion-зоны в москов-
ском универмаге «Цветной». Прежнему партнеру 
магазина, как считают эксперты, не хватило ком-
петенции привлечь бренды, которые были бы уни-
кальны в среднем и высоком ценовых сегментах.

Московский универмаг «Цветной» (общая площадь 
36 тыс. кв. м) прекратил сотрудничество с петербургским 
Au Pont Rouge, принадлежащим «БТК Девелопменту» быв-
шего президента «Балтики» и экс-главы госкорпорации 
«Олимпстрой» Таймураза Боллоева. Об этом 

”
Ъ“ рассказал 

исполнительный директор «Цветного» Евгений Устинов и 
подтвердил директор Au Pont Rouge Дэвид Уилкинсон. 
«Нами было решено сфокусироваться на рынке Санкт-Пе-
тербурга»,— пояснил господин Уилкинсон.

Au Pont Rouge был оператором fashion-зоны с торго-
вой площадью около 150 кв. м: на четвертом этаже «Цвет-
ного» продавались дизайнерские одежда и обувь. Сейчас 
наполняемость fashion-зоны «Цветного» обеспечивают 
сразу несколько локальных партнеров, среди которых 
«Джамилько», No One, Wood Wood и несколько неболь-
ших операторов.

Au Pont Rouge был привлечен в качестве оператора в 
2016 году, когда принадлежащая ВЭБу Rose Group, владею-
щая «Цветным», решила, что универмаг не должен, как 
раньше, заниматься закупкой товара, и эти функции были 
отданы на аутсорсинг. Тогда сообщалось, что компания 
Таймураза Боллоева представит в «Цветном» более 60 брен-
дов, среди которых анонсировались и марки, не представ-
ленные ранее в Москве. Господин Устинов говорит, что 
привлечение Au Pont Rouge было временной стратегией: 
интересы «Цветного» и петербургского универмага на ка-

кой-то период совпадали. «Нам нужен был партнер после 
отказа от самостоятельной закупки товара, в то время как 
Au Pont Rouge — дополнительные площадки для реализа-
ции продукции своих брендов»,— добавил Евгений Усти-
нов. Несмотря на прекращение сотрудничества с Au Pont 
Rouge, он не исключил, что в будущем компании продол-
жат сотрудничество. По его словам, для «Цветного» могли 
быть интересны предложения новых актуальных брендов 
из портфеля Au Pont Rouge. Сейчас, по информации с сай-
та петербургского универмага, в его портфеле одежда, об-
увь и аксессуары, в частности, таких марок, как Alexander 
Wang, Comme de Garcons, Versace, Giambattista Valli, Gi-
useppe Zanotti, Kenzo, M Missoni, Marc by Marc Jacobs.

Ротация партнеров и операторов — нормальный про-
цесс любого универмага, и причины могут разные, вклю-
чая внутренние проблемы арендатора, оператора, до кор-
ректировки концепции торгцентра, констатирует генди-
ректор Fashion Consulting Group Анна Лебсак-Клейманс. 
Идея с привлечением одного оператора с единой концеп-
цией в целом была рациональным решением для «Цветно-
го», считает гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Однако, по его мнению, Au Pont Rouge не уда-
лось обеспечить значимый рост объема продаж и трафика. 
Как предполагает эксперт, причина — в отсутствии необхо-
димой компетенции в формировании пула брендов, кото-
рые обеспечили бы «Цветному» уникальное позициониро-
вание в среднем и высоком ценовых сегментах. Господин 
Бурмистров не исключил, что отказ от услуг одного опера-
тора и привлечение сразу нескольких компаний, таких 
как «Джамилько», No One, Wood Wood, могут позволить 
увеличить арендный доход по сравнению с договором с Au 
Pont Rouge, хотя и не гарантируют увеличение трафика.

Ольга Дубравицкая

«Цветной» сошел с Au Pont Rouge
Компания Таймураза Боллоева ушла из универмага

Мы хотим создать систему, 
которая будет охватывать 

все этапы покупки 
в онлайне — от выбора 

товара до его получения
— Максим Гришаков,

гендиректор «Яндекс.Маркета»,  
в интервью ”Ъ“

Ц И Т А Т А
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Н Е К Р О Л О Г

7 октября на 89-м году жиз-
ни умер академик РАН, акаде-
мик Американской академии 
наук и искусств, член Британ-
ской академии и Академии наук 
Латвии, профессор МГУ, Стен-
форда и Калифорнийского уни-
верситета, великий лингвист, 
антрополог и семиотик Вяче-
слав Всеволодович Иванов. 
О нем — Григорий Ревзин.

 Естественная реакция на по-
пытки дать определения, кем был 
Вячеслав Всеволодович Иванов,— 
это сказать «нет, это неправиль-
но». Например, он лингвист, один 
из столпов индоевропеистики. Он 
поставил такую проблему. Мы мо-
жем на основании знания всех ны-
нешних и древних индоевропей-
ских языков (а он более или менее 
все — от санскрита до литовского — 
их знал, по крайней мере на уров-
не «читаю, могу объясниться») выч-
ленить около полутора тысяч кор-
ней первоначального языка. И если 
у нас есть столько слов, значит, мы 
можем понять, что ими в принци-
пе можно сказать. А следовательно, 
понять, как эти люди думали, ка-
кие у них могли быть представления 
о высшем и низшем, о смысле жиз-
ни, о связях, скажем, Бога и жизни, 
души и дыхания, то есть достаточно 
предметно реконструировать их со-
знание. И он эту проблему решил.

Но, конечно, нет, индоевропеи-
стика — это как-то мелко для него. 
Это нечто вроде не то чтобы детских, 
но студенческих занятий, проблем, 
которые заинтересовали тебя в пер-
вой курсовой работе (он окончил ро-
мано-германское отделение МГУ) 
и к которым время от времени обра-
щаешься с нежностью и известной 
иронией. Его интересовали пробле-
мы праязыка вообще и, поскольку 
язык — это то, что отличает человека 
от животного, становления человека, 
как, собственно, он заговорил и что 
хотел сказать. Поскольку мы знаем 
все мифы человечества — а он один 
из столпов мифологии и, имея в виду 
под мифами все устойчивые нарра-
тивы, которыми человечество поль-
зуется, действительно более или ме-
нее все их знал,— то можем описать 
суть сказанного или по крайней ме-
ре направление разговора. Там обна-
ружились поразительные вещи, на-
пример, что примерно половине че-
ловечества вообще-то неважна фигу-
ра основателя мира, а также и небес, 

куда можно залезть и что-нибудь вы-
яснить, но второй половине это инте-
ресно. И, возможно, у нас не одно че-
ловечество, а как бы несколько.

Первоначальные интересы этих 
человечеств его очень занимали, и не 
было в России ученого, который с та-
кой живой симпатией рассказывал 
о картине мира австралийских або-
ригенов, американских (особенно 
южноамериканских) индейцев, се-
верных народов. В его изложении 
это были титаны космогонической 
мысли с оригинальными логиками. 
Конечно, он великий антрополог, 
но нет, к антропологии его сводить 
нельзя, его интересовали приматы 
и их успехи в освоении языка (а та-
ких экспериментов много), он радо-
вался так, будто бы прямо сейчас про-
изводил человека из обезьяны, а вер-
нее, благосклонно наблюдал за этим 
процессом. Но его интересовали не 
только приматы, но и низшие обе-
зьяны, а еще он не оставлял без вни-
мания язык дельфинов, пчел и уж не 
знаю кого еще.

Его интересовала знаковость как 
таковая. Он основатель русской семи-
отики, московско-тартуской семиоти-
ческой школы, и фантастическая ши-
рота ее интересов — в огромной сте-

пени его влияние. Не было, кажет-
ся, области, куда она не добралась, 
за исключением, может быть, од-
ной знаковой системы — денег. Это 
ни его, ни кого-либо из его великих 
сподвижников, от Лотмана до Топо-
рова, удивительным образом не инте-
ресовало совершенно. Он в этой шко-
ле отвечал за фундаментальные во-
просы знака, как это вообще получа-
ется, что нечто что-то значит, и зани-
мало его удвоение структур мирозда-
ния, устроенное так, что одна часть 
может обозначить другую — чет и не-
чет, симметрия, левое и правое полу-
шария мозга, бинарные оппозиции, 
двойная спираль ДНК, близнецы. Он 
искал формулы бинарного мирозда-
ния не то чтобы истово, а скорее не 
без удовольствия, какое приносит 
людям равновесное симметричное 
строение. Впрочем, он легко перево-
дил это в математические уравнения 
и искренне увлекался любыми пер-
спективами соединения гуманитар-
ного знания с математикой (в част-
ности, был одним из основателей ма-
шинного перевода).

Нет, пожалуй, и это не вполне точ-
ное направление разговора, посколь-
ку получается, что он в основном ин-
тересовался первоначалами, доисто-

рической древностью и антрополо-
гией. Это неверно. Его очень инте-
ресовала современность. Пастернак, 
Ахматова, Мандельштам, Хлебников, 
Эйзенштейн, Бахтин, Выготский, 
Шкловский, Фрейденберг — все глав-
ные имена ХХ века были предметом 
его постоянных научных интересов. 
Хотя здесь у него был свой угол зре-
ния. Он не погружал их в историче-
ские контексты и не изучал их тексты 
как объекты. Со всеми ними он был 
знаком, чаще дружил и сыграл ка-

кую-то роль в их жизни (как, напри-
мер, в истории Нобелевской премии 
Пастернака, когда напрямую участ-
вовал в переговорах с ЦК). Иногда 
во время его лекций бесконечный 
нейм-дроппинг производил смуща-
ющее впечатление ненужного тще-
славия, хотя, что уж говорить, в этом 
отношении ему действительно бы-
ло чем гордиться. Мне кажется, он не 
сомневался в том, что гений в искус-
стве способен к трансценденции, он 
видит основания мироздания или за-
мысел построения мира точнее и го-
раздо быстрее, чем наука. Это инте-
ресно — слова, которыми гении вы-
сказывают этот замысел, и он, бесе-
довавший с этими людьми, делился 
словами. У него явно был и собствен-
ный обширный опыт проникнове-
ния в замысел, так что им было о чем 
поговорить,— собственно, это и был 
контекст, в котором эти люди для не-
го представали.

Он был поздним произведени-
ем той же породы — великих людей 
ХХ века. Кстати, возвращаясь к семио-
тике, я не могу не обратить внимание 
на одну особенность. Аксиомой семи-
отики является произвольность озна-
чающего в отношении означаемо-
го, любой знак может обозначать лю-
бой смысл, и ничего в звуковом строе 
слова, скажем, Бог, не указывает на 
свойства Бога. Он никогда не оспари-
вал этого, но, мне кажется, относился 
с иронией. Его постоянно интересо-
вало, откуда проистекает логика сло-
ва, и в мифологии его как-то особен-
но интересовала группа мифов о на-
речении имени (их много). Отсюда, 
кстати, его несколько парадоксаль-
ные высказывания о том, что аван-
гардное словотворчество (например, 
у Хлебникова) — это создание имен 

про запас, для явлений, которые еще 
не появились, но появятся, а также 
поразительный тезис о том, что ин-
доевропейцы иногда заимствова-
ли у других языковых групп только 
слова, звучания, языковые оболоч-
ки, но при этом меняли их значения. 
Такое забавное истолкование тезиса 
о том, что «в начале было слово». Хотя 
он, как лингвист, несомненно, разде-
лял эту идею, причем во всех перево-
дах (и «в начале был логос» по-грече-
ски, и «в начале был зов» по-арамей-

ски). Мне кажется, продолжая сво-
их великих современников, он был 
последним русским авангардистом, 
прямо человеком из 1910–1920-х го-
дов, неожиданно дожившим до 7 ок-
тября 2017 года. И он со своим боль-
шим, чем бесконечность, кругом ин-
тересов, со своим спокойствием, не-
вероятной скоростью мысли и сво-
бодой думать был живым свидетель-
ством того, чем мог бы стать этот рус-
ский ХХ век. Если бы полет всех тех, 
диалог с которыми он продолжал всю 
жизнь, не был не то что остановлен, 
но очень затруднен.

Хлебников в какой-то момент за-
нимал его больше других. Он рас-
сказывал, как однажды открыл в ар-
хиве его уравнения развития чело-
веческой истории, предсказавшие 
в том числе Карибский кризис, и так 
был этим поражен, что начал расска-
зывать об открытии первому попав-
шемуся человеку — милиционеру 
в архиве. Тот, по его словам, понял. 
В детстве он позвал меня участво-
вать в кружке по расшифровке древ-
них письменностей — проверял ги-
потезу, что этому можно научить да-
же ребенка без признаков умствен-
ного развития,— так что я вполне по-
нимаю состояние этого милиционе-
ра. Хлебников, председатель земного 
шара,— это ему подходит. Он, кстати, 
легко взаимодействовал с устремле-
ниями жителей этого шара тогда, ког-
да полагал, что они идут в правиль-
ном направлении, в соответствии 
с замыслом на будущее. Он руково-
дил лабораториями, секторами, би-
блиотеками, становился членом ка-
ких-то комиссий, советов, консульти-
ровал правительства и даже был чле-
ном экспертной группы мирового 
правительства, наследников Римско-

го клуба. Правда, мне кажется, делал 
он все это примерно с тем же благо-
желательным спокойствием, с каким 
наблюдал за успехами приматов в ус-
воении языка. В том случае, когда со-
циальные устремления решительно 
отклонялись от нужного замысла — 
ну что-то типа сталинизма, фашизма 
или вот нынешних обстоятельств,— 
относился к этому брезгливо. Не то 
чтобы совсем без гражданского па-
фоса, но прежде всего брезгливо, как 
к нашкодившему коту.

Мне всегда казалось, что, когда он 
говорил об антропном факторе в тво-
рении Вселенной, об общих основах 
мироздания, о внеземных цивили-
зациях, о будущем, он лукавил. У не-
го был очень высокий голос, и, ког-
да он произносил «последние иссле-
дования феномена времени позволя-
ют нам достаточно уверенно предпо-
лагать, что…», это звучало немного 
как поощрительная реплика учите-
ля, который знает ответ, но хочет, что-
бы ученик сам решил задачу. Из всех 
людей, которых я встречал в жизни, 
он был больше всего похож на Бога. 
На Бога вообще, на Творца. Я думаю, 
именно отсюда возникают все эти 
«нет» при попытках определить, кто 
он, ведь, как известно, лучшие опре-
деления Бога апофатические. И гля-
дя на него, можно было, в общем-то, 
что-то сказать о Боге. Он был благо-
желателен, хотя и несколько холо-
ден в силу несоизмеримости созна-
ний. Ему было интересно, что с нами 
происходит, но скорее — как устро-
ено то, что с нами происходит, како-
ва логика действий и как появляет-
ся (или нет) смысл жизни. Он считал, 
что мироздание создается каждый 
день. Он был готов делиться знани-
ями, но у него была своя проблема-
тика, поэтому возможности понима-
ния ограниченны.

Когда пришла весть о его смерти, 
первый раз в жизни в таких обстоя-
тельствах я ощутил спокойствие. Это-
го просто не может быть. Он как-то 
объяснял, там происходит измене-
ние фактора времени, что-то отменя-
ется, что-то открывается — я не впол-
не понял. Но главное там, что смерти 
не существует. Ее просто нет. То, что 
мы ее видим,— следствие некоторой 
ограниченности нашего сознания.

Больше, чем бесконечность
Умер Вячеслав Иванов

Спустя четыре дня после концер-
та Стинга в СК «Олимпийский» 
в Crocus City Hall выступил Бра-
йан Ферри. У  Бориса  Барабанова 
появился повод порассуждать 
о том, что и почему на склоне лет 
предпочитают играть на гастро-
лях классики рока.

 Брайан Ферри сыграл в Мо-
скве не один концерт, а три, правда, 
все они уместились в стандартные 
два часа.

Как и на всех выступлениях это-
го года, в Crocus City Hall экс-ли-
дер группы Roxy Music начал c пес-
ни Roxy Music «The Main Thing», вто-
рой, тоже по традиции, была «Slave 
To Love», памятная нашим соотечест-
венникам по хиту из фильма «Девять 
с половиной недель». Тем самым му-
зыкант показал, что намерен всерь-
ез пройтись по своему раннему ката-
логу, но прекрасно понимает, чего от 
него ждут на самом деле. Песен Roxy 
Music в первой и самой большой ча-
сти шоу было очень много, и именно 
в них раскрылась мощь аккомпани-
рующего коллектива.

С этой программой Брайан Фер-
ри гастролирует уже довольно дол-
го, поэтому песни группа успела от-
точить до блеска. Корреспондент 

”
Ъ“ видел эту программу летом на 

Montreux Jazz Festival и должен ска-
зать, что сейчас команда выглядит да-
же сплоченнее и живее. И это несмо-
тря на то, что в ней играют музыкан-
ты разных поколений, от 73-летнего 
гитариста Криса Спеддинга до моло-
дой альтистки Марины Мур. В нача-
ле концерта в «Крокусе» коллективу 
можно было предъявить претензии 
по части звука, но с этой проблемой 
группа довольно быстро справилась. 
Вокал 72-летнего фронтмена время от 
времени тонул в толще аранжировок, 

но когда Брайан Ферри пел «In Every 
Dream Home A Heartache» Roxy Music, 
его голос звучал настолько чисто и яс-
но, что все остальное вполне можно 
было объяснить неким изначальным 
замыслом.

В первый час группа буквально про-
ехалась катком по зрительским ушам, 
демонстрируя не только исполнитель-
ские таланты, но и умение коллектив-
ными усилиями создавать величест-
венный монолитный саунд и драмати-
ческий накал. Уже этого было бы доста-
точно, чтобы концерт не разочаровал. 
Но у Брайана Ферри в рукаве был при-

пасен козырь, которому российские 
слушатели не в силах сопротивлять-
ся. Это песня «Don’t Stop The Dance», 
здесь ее выучили в конце 1980-х, ког-
да она появилась на выпущенном 
«Мелодией» сборнике «Greenpeace 
Breakthrough». Параллельно наше те-
левидение показывало клип с танцу-
ющей и играющей на саксофоне мо-

делью Лоуренс Трейл. И страна реши-
ла, что именно так и должна выгля-
деть дорогая, «фирменная» поп-музы-
ка. С тех пор от Брайана Ферри ждали 
в общем-то только этого. Стоит отме-
тить, что в 2017 году до Москвы он ис-
полнил «Don’t Stop The Dance» только 
один раз, то есть это была дань уваже-
ния местным поклонникам.

За «Don’t Stop The Dance» последо-
вали «More Than This», «Avalon», «Love 
Is The Drug», «Virginia Plain» и «Let’s 
Stick Together» — музыкант прошел-
ся по сборнику «The Best» (1995), кото-
рый был когда-то в CD-проигрывате-
ле у каждого уважающего себя плей-
боя. Эту часть он завершил отшлифо-
ванным до прозрачности кавером на 
«Jealous Guy» Джона Леннона, песней, 
которая в версии Ферри была даже бо-
лее популярна, чем в авторской.

Зал Crocus City Hall не был полон. 
Поэтому часть балкона организато-
рам пришлось закрыть ширмой, что-
бы артист не расстроился, наблюдая 
пустые ряды. Но артист не просто не 
расстроился, а очень воодушевился 
реакцией публики. Тем более что на 
эту самую ширму фигуры музыкан-
тов отбрасывали огромные тени. Это 
не было предусмотрено сценографи-
ей, а потому добавило московскому 
концерту исключительности. Кста-
ти, еще 10–15 лет назад многие зрите-
ли наверняка остались бы недоволь-
ны тем, что так много времени уделе-
но материалу Roxy Music. Однако се-
годняшняя московская публика и му-
зыку знает лучше, и исполнение го-
това оценить по достоинству. Поэто-
му после «Jealous Guy» зрители руко-
плескали Брайану Ферри от всей ду-
ши. А он так завелся, что сыграл до-
полнительное мини-отделение: еще 
две песни Roxy Music и старый ред-
кий кавер на песню Sam & Dave «Hold 
On, I’m Comin».

Выступление Брайана Ферри ста-
ло еще одним подтверждением об-
щей для всех рок-ветеранов тенден-
ции. Стинг играет на концертах мно-
го The Police. У собирающегося в Рос-
сию Игги Попа в программе полно 
песен The Stooges. Топливо для ны-
нешнего тура The Rolling Stones — 
это старые блюзы, которые они иг-
рали еще в юности. Рецепт успеха 
концертов всех этих почтенных ро-
керов — суперхиты плюс музыка их 
молодости. Больше ничего.

ГАСТРОЛИ РОК

Плейлист плейбоя
Брайан Ферри сыграл в Москве

Он был последним русским авангардистом, неожиданно 
 дожившим до 7 октября 2017 года. И он со своим большим,  
чем бесконечность, кругом интересов, со своим спокойствием, 
невероятной скоростью мысли и свободой думать был  живым 
свидетельством того, чем мог бы стать этот русский ХХ век

В Crocus City Hall  
Брайан Ферри уместил  
три концерта в одном
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Вчера в Монреале завершился  
чемпионат мира по спортивной гимнастике
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НХЛ

Александр Овечкин устроил 1917-й
В первых двух матчах сезона он забил семь голов

Лучший хоккейный снайпер деся-
тилетия Александр Овечкин вы-
дал не просто отличный, а какой-
то фантастический старт сезона. 
Забив три гола в первом матче 
против «Оттава Сенаторс», в сле-
дующей встрече — против «Мон-
реаль Канадиенс» — российский 
форвард отличился аж четыре 
раза. Такой результативности 
в начале чемпионата НХЛ не зна-
ла ровно сто лет — с того самого 
первенства, которым открылась.

ыбирая лучшего хоккей-
ного снайпера нынешнего века, экс-
перты уже давно не испытывают ни-
каких колебаний: ну, разумеется, 
Александр Овечкин. Конкурентов у 
него действительно нет. За десять с 
небольшим лет, которые он провел 
в Северной Америке, Овечкин заво-
евал шесть Maurice Richard Trophy 
— призов, которые вручаются за на-
ибольшее количество голов в «регу-
лярке». И вообще, с 2005 года, дебют-
ного для россиянина в НХЛ, в ней не 
появилось ни одного форварда, так 
нацеленного на ворота и умеющего 
поражать их с таким постоянством.

Предыдущий сезон, правда, за-
ставил заговорить о том, что время 
чуточку давит на перешагнувшего 
30-летний рубеж Александра Овеч-
кина. В регулярном чемпионате 
Овечкин забросил 33 шайбы — пока-
затель отличный, но все-таки не со-
ответствующий статусу суперстрел-
ка. С ним Овечкину, которому, в от-
личие от некоторых конкурентов, 
удалось избежать серьезных травм и 
не выпадать из строя, не удалось вой-
ти в снайперскую десятку.

Первые два матча нынешнего се-
зона жестко оборвали разговоры 
о том, что россиянин на спаде, что 
ждать от него именно конвейерной 
результативности уже не стоит. Сна-
чала хет-трик в гостевом матче с «От-
тавой», выигранном «Вашингтоном» 
по буллитам — 5:4, причем хет-трик, 
оформленный в течение каких-то 
шести с небольшим минут второго 
периода. Затем — шоу для родной 
вашингтонской, публики.

Во встрече с «Монреалем», раз-
громленным «Вашингтоном» со сче-
том 6:1, Александр Овечкин тоже 
продемонстрировал какую-то чудо-
вищную скорострельность. Открыв 
счет на 20-й секунде, он до оконча-
ния первого периода сумел отли-
читься еще дважды. Четвертый гол 
Овечкина состоялся во второй двад-
цатиминутке.

Все, кстати, были забиты совер-
шенно разными способами. Первый 
— совершенно неожиданным бро-
ском с разворота. Второй — в класси-
ческой, можно сказать, для Овечки-
на манере, когда в большинстве, он 
принимает пас в левом круге вбра-
сывания и молниеносно, после обра-
ботки шайбы двумя движениями па-
лит в угол. Третий — легоньким, но 
достаточным, чтобы одурачить вра-
таря, подставлением клюшки под на-
брос соотечественника Евгения Куз-
нецова, с которым великий снайпер 
выходит в одном звене и с которым 
у него сложилось замечательное вза-
имопонимание, помогающее про-
двигаться в статистических табли-
цах и самому Кузнецову: у него уже 
семь результативных передач. Чет-

вертый — после решительного вые-
зда на пятачок, через рикошеты.

Вчера американские телеканалы 
смаковали эти эпизоды и ответ Алек-
сандра Овечкина на вопрос, что ему 
помогает быть в октябре таким «го-
рячим». Форвард, широко улыбнув-
шись, сказал, что, когда в Америке 
гостит сестра его супруги, он почему-
то всегда забивает. Гостила во время 
матчей с «Оттавой» и «Монреалем», а 
в понедельник, когда «Вашингтону» 
играть с «Тампа-Бей Лайтнинг», уез-
жает: «Может, проговорить с кем-то, 
чтобы она осталась?»

А еще, разумеется, спортивные 
ресурсы смаковали историческую 
ценность трюка, который провер-
нул Александр Овечкин. Стартовать 
в сезоне двумя матчами с как мини-
мум тремя заброшенными шайба-
ми в каждом — такое смогли осуще-
ствить всего-то три хоккеиста лиги. 
И все трое — Сай Деннени из «Отта-
ва Сенаторс», Джо Мэлоун из «Монре-
аль Канадиенс» и Рег Нобл из «Торон-
то Аренас» — в самом первом ее сезо-
не, то есть в 1917 году, сто лет назад.

Алексей Доспехов

Забросив семь шайб  
в первых двух матчах  
регулярного чемпионата, 
Александр Овечкин  
(в центре) повторил рекорд 
НХЛ столетней давности

«ФОРМУЛА-1»

Льюис Хэмилтон оторвался в Японии
Очередная осечка Себастьяна Феттеля довела его отставание от лидера чемпионата до 59 очков

Льюис Хэмилтон практически обеспечил 
себе четвертый в карьере чемпионский 
титул. Британец воспользовался очеред-
ной осечкой Себастьяна Феттеля, Ferrari 
которого сломалась уже в дебюте гон-
ке, выиграл этап и довел свой отрыв от 
немца до 59 очков. В оставшихся четы-
рех гонках лидеру Mercedes достаточно 
набрать 41 очко, чтобы вне зависимости 
от результатов Феттеля оформить титул. 
Впрочем, скорее всего, точка в чемпи-
онской гонке будет поставлена гораздо 
раньше последнего этапа сезона.

ран-при Японии, может так случить-
ся, станет ключевой гонкой сезона 2017 го-
да. Именно после нее в чемпионате сложи-
лась ситуация, которую и болельщики, и 
специалисты, и букмекеры оценивают од-
нозначно: только чудо может помешать ли-
деру Mercedes Льюису Хэмилтону, оторвав-
шемуся от Феттеля уже на 59 очков, завое-
вать четвертый в карьере титул. Букмекер-
ская контора William Hill, к примеру, при-
нимает ставки на триумф Хэмилтона с весь-
ма красноречивым коэффициентом — 1,02. 
При этом шансы первого номера Ferrari оце-
ниваются с показателем 15,0. Ничего удиви-
тельного в столь внушительном разрыве нет. 
Ведь до конца чемпионата осталось четыре 

гонки (то есть на кону 100 очков в личном за-
чете), в которых Хэмилтону нужно набрать 
41 балл. Но это программа-максимум, ба-
зирующаяся на предположении, что Себас-
тьян Феттель выиграет все оставшиеся гон-
ки. На деле же обладатель титула, скорее все-
го, определится гораздо раньше.

Благодарить за столь комфортный финиш 
сезона Хэмилтон должен в первую очередь 
фортуну, вдруг отказавшую в благосклонно-
сти Себастьяну Феттелю. Ведь немец лидиро-
вал в первенстве вплоть до начала сентября, 
когда после итальянского этапа все же пропу-
стил вперед Хэмилтона. Но отрыв британца 
был мизерным, ничего по большому счету не 
решавшим. Однако затем последовало фиа-
ско Феттеля в Сингапуре, где и его, и второго 
номера Ferrari Кими Райкконена на мокрой 
трассе очень эффектно срубил Макс Ферстап-
пен. Две недели спустя в Малайзии Феттель, 
на машине которого вне плана были замене-
ны элементы силовой установки, стартовал с 
последнего места и, несмотря на героические 
усилия, к финишу успел подняться только до 
четвертого места. Ну а в Японии машина Фет-
теля уже на первых кругах «взбрыкнула», и 
четырехкратному чемпиону мира пришлось 
сойти с дистанции уже на третьем круге.

Пока Феттель пополнял список своих не-
удач, Хэмилтон изо всех сил пользовался мо-
ментом и выиграл три из четырех послед-
них гонок, включая и японскую. К слову, по-

сле нее британец, вопреки обычаю в любой 
ситуации говорить, что ничего еще не ясно и 
что вся борьба впереди, заявил, что удивлен 
отрывом, который ему удалось выстроить за 
четыре этапа до завершения чемпионата.

Отрыв этот в принципе мог быть и чуть по-
меньше, если бы в Японии немного повез-
ло победителю малайзийского этапа Максу 
Ферстаппену. Гонщик Red Bull действительно 
прессинговал Хэмилтона, но получить шанс 

на прямую атаку лидера ему постоянно кто-то 
мешал. То «круговые», создававшие трафик, 
то второй номер Mercedes Валттери Боттас, 
который перед своим пит-стопом откровенно 
притормаживал голландца. Но даже если бы 
Ферстаппен и отодвинул Хэмилтона на вто-
рую позицию, на общее соотношение сил в 
концовке чемпионата это повлияло бы мало.

Теперь каждая из оставшихся гонок для 
Хэмилтона может стать чемпионской. Пер-
вый заход на титул он сделает уже через две 
недели в американском Остине. Там он ста-
нет чемпионом при условии, что сам он фи-
ниширует на позиции не ниже второй, а 
Феттель снова не наберет очки. Учитывая не-
приятности, преследующие Ferrari в послед-
нее время, исход вполне вероятный. Да, Фет-
тель утверждает, что биться будет до конца, и 
сомневаться в его настрое оснований нет. Но 
он также признал, что уже не является хозяи-
ном собственной турнирной судьбы.

Отметим, что гонка в Остине будет важ-
нейшей и для единственного российского 
гонщика «Формулы-1» Даниила Квята. Пе-
ред Гран-при Малайзии руководство коман-
ды Toro Rosso решило отдать его место Пьеру 
Гасли. Но случилось так, что лидер команды 
Карлос Сайнс-младший, планировавший пе-
ребраться в Renault по окончании сезона, по-
требовался французской «конюшне» срочно, 
уже в США. Плюс компания Honda, которая 
со следующего года станет поставщиком мо-

торов для Toro Rosso, настаивает на том, что-
бы Гасли выступил в финальном этапе япон-
ской серии Superformula — в ней француз, 
представляющий заводскую команду Honda, 
идет вторым и имеет хорошие шансы на ти-
тул. То есть у Toro Rosso появилось сразу два 
свободных места на американский этап. До-
шло до того, что руководство команды рас-
сматривает возможность возвращения Се-
бастьена Буэми, который в «Формуле-1» в по-
следний раз гонялся еще в 2012 году. Оста-
ется надеяться, что Квят примет участие и в 
других гонках сезона и проявит себя так, что 
руководство Toro Rosso предпочтет оставить 
его на следующий сезон.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир WTA серии Premier Mandatory  
в Пекине. Призовой фонд — $6,4 млн
Финал. 1/2 финала. Каролин Гарсия (Франция)—Петра Кви-
това (Чехия, 12) 6:3, 7:5. Симона Халеп (Румыния, 2)—Еле-
на Остапенко (Латвия, 9) 6:2, 6:4. Финал. Гарсия—Халеп 6:4, 
7:6 (7:3).

Турнир ATP в Пекине.  
Призовой фонд — $3,2 млн

1/2 финала. Ник Кириос (Австралия, 8)—Александр Зве-
рев (Германия, 2) 6:3, 7:5. Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Гри-
гор Димитров (Болгария, 3) 6:3, 4:6, 6:1. Финал. Надаль—Ки-
риос 6:2, 6:1.

КАДРЫ

«Динамо» поменяло 
полузащитников
Новым тренером клуба  
вместо Юрия Калитвинцева  
стал Дмитрий Хохлов

В минувшие выходные смена  
главного тренера состоялась 
в вернувшемся в премьер-лигу 
московском «Динамо». Место от-
правленного в отставку Юрия Ка-
литвинцева, при котором, отняв 
очки у «Зенита», ЦСКА и «Спар-
така», динамовцы тем не менее 
опустились на предпоследнее 
место в турнирной таблице, за-
нял Дмитрий Хохлов. Его опыт 
работы наставником команды 
высшего дивизиона исчерпыва-
ется двумя короткими отрезками 
в том же «Динамо» и «Кубани».

минувший уикенд москов-
ское «Динамо» объявило об отставке 
главного тренера Юрия Калитвинце-
ва. С одной стороны, это событие ни-
как нельзя назвать неожиданным: 
клуб с громким именем в своем по-
следнем матче неделю назад в рам-
ках 12-го тура чемпионата разгром-
но — 0:3 — проиграл «Локомотиву» 
и опустился в «зону вылета», на 15-е 
место, показывая в основном невы-
разительную игру и постоянно стал-
киваясь с критикой экспертов и бо-
лельщиков. С другой стороны, надо 
помнить об обстоятельствах смягча-
ющих. «Динамо» лишь в прошлом 
сезоне — и именно под руководст-
вом Калитвинцева — обеспечило се-
бе возвращение в элитный дивизи-
он из второго по статусу (ФНЛ), соста-
вом, позволяющим рассчитывать на 
борьбу за позиции, по крайней ме-
ре рядышком с верхушкой турнир-
ной таблицы, не располагало, а его 
результаты не были столь уж одноз-
начно плохими. Скажем, ему уда-
лось отобрать очки у клубов, побе-
дивших в трех предыдущих чемпи-
онатах: оно сыграло вничью и с «Зе-
нитом», который этой осенью выгля-
дит почти неуязвимым, и с ЦСКА, 
и со «Спартаком». А матч с «Локомо-
тивом» был, по сути, первым очень-
очень громким и явным динамов-
ским провалом.

К тому же необходимо учесть, что 
сама таблица — точнее, нижняя ее 
половина — обладает высокой плот-
ностью. Занимающий седьмое место 
«Ростов», например, располагается 
от «Динамо» на расстоянии в шесть 
очков, то есть всего в две победы.

Покидая столичный клуб, Юрий 
Калитвинцев сказал, что в нем «бы-
ло хорошее и не очень», но, по сло-
вам специалиста, у него в памяти 
«останутся только позитивные мо-
менты, которых набралось гораздо 
больше», и пребывание в команде 
стало для него «огромным опытом, 
который позволит развиваться в 
своей профессии и давать результат 
в дальнейшем».

Сменщиком Калитвинцева, кото-
рый долгое время выступал за сбор-
ную Украины, назначен долгое вре-
мя выступавший на позиции хавбе-
ка в сборной России Дмитрий Хох-
лов. Искать нового наставника ди-
намовскому руководству не при-

шлось — он был под рукой: Хохлов, 
закончивший карьеру игрока на ис-
ходе предыдущего десятилетия, в те-
чение нескольких сезонов работал в 
системе «Динамо» на разных долж-
ностях. В текущем он возглавлял мо-
лодежную команду клуба, которая 
под руководством Дмитрия Хохлова 
ранее дважды выигрывала золотые 
медали российского первенства.

Минусом этого специалиста мож-
но считать чрезвычайно небогатый 
опыт работы главным тренером 
элитной команды. В августе 2012 го-
да Дмитрий Хохлов получил назна-
чение исполняющего обязаннос-
ти наставника «Динамо», но продер-
жался он на своем посту лишь пол-
торы недели и, проиграв два матча, 
уступил его румынскому тренеру Да-
ну Петреску.

В 2015 году в Хохлова поверил 
менеджмент «Кубани». Там он про-
был подольше, чем в «Динамо», 
но ненамного — три месяца, а его 
увольнение из команды, являвшей-
ся аутсайдером чемпионата, сопро-
вождалось неприятными формули-
ровками вроде «принимая во вни-
мание низкую результативность и 
очевидное отсутствие перспективы 
роста спортивных показателей под 
руководством действующего тре-
нерского штаба».

В ближайшее время Дмитрию 
Хохлову придется явно непросто. 
Выполнять пожелания динамовских 
руководителей, мечтающих, чтобы 
клуб как можно скорее покинул «зо-
ну вылета», ему предстоит без двух 
травмированных ведущих футболи-
стов — полузащитника Самбы Соу и 
форварда Кирилла Панченко. При-
чем Панченко, повредивший кресто-
образные связки, сможет выйти на 
поле только весной будущего года.

Алексей Доспехов
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Чемпионат НХЛ
«Каролина»—«Миннесота» 5:4 (буллиты). 
«Флорида»—«Тампа-Бей» 5:4 (Дадонов, 1+1 — 
Кучеров, 1+1; Наместников, 1+1; Василевский 
отразил 43 броска из 48). «Нью-Йорк Айлендерс»—
«Буффало» 6:3. «Оттава»—«Детройт» 1:2 (буллиты). 
«Питсбург»—«Нэшвилл» 4:0 (Малкин («Питсбург»), 
1+0). «Торонто»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 8:5 (Зай-
цев («Торонто»), 1+1). «Вашингтон»—«Монреаль» 
6:1 (Овечкин, 4+0; Кузнецов (оба — «Вашингтон»), 
0+4). «Сент-Луис»—«Даллас» 4:2 (Тарасенко, 
1+0 — Радулов, 0+1). «Чикаго»—«Колумбус» 5:1. 
«Аризона»—«Лас-Вегас» 1:2 (овертайм). «Нью-
Джерси»—«Колорадо» 4:1. «Ванкувер»—«Эдмонтон» 
3:2. «Анахайм»—«Филадельфия» 2:3 (овертайм, 
Проворов («Филадельфия»), 1+1). «Калгари»—
«Виннипег» 6:3. «Сан-Хосе»—«Лос-Анджелес» 1:4.

Гран-при Японии —  
16-й этап чемпионата мира
1 (1). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 
1:27.31,193. 2 (4). Макс Ферстаппен (Голландия, Red Bull) 
— отставание 1,211. 3 (3). Дэниел Риккардо (Австралия, Red 
Bull) — 9,679. 4 (7). Валттери Боттас (Финляндия, Mercedes) — 
10,580. 5 (11). Кими Райкконен (Финляндия, Ferrari) — 32,622. 
6 (5). Эстебан Окон (Франция, Force India) — 1.07,788. 7 (6). 
Серхио Перес (Мексика, Force India) — 1.11,424. 8 (12). Кевин 
Магнуссен (Дания, Haas) — 1.28,953. 9 (13). Ромен Грожан 
(Франция, Haas) — 1.29,883. 10 (8). Фелипе Масса (Бразилия, 
Williams) — 1 круг.

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Общий зачет
1. Хэмилтон — 306 очков. 2. Себастьян Феттель (Германия, 
Ferrari) — 247. 3. Боттас — 234. 4. Риккардо — 192. 5. Райкконен 
— 148. 6. Ферстаппен — 111. 7. Перес — 82. 8. Окон — 65. 9. 
Карлос Сайнс (Испания, Toro Rosso) — 48. 10. Нико Хюлькен-
берг (Германия, Renault) — 34… 19. Даниил Квят (Россия, 
Toro Rosso) — 4.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 540 очков. 2. Ferrari — 395. 3. Red Bull — 303. 4. 
Force India — 147. 5. Williams — 66. 6. Toro Rosso — 52. 7. Haas — 
43. 8. Renault — 42. 9. McLaren — 23. 10. Sauber — 5.
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В августе 2012 года  
Дмитрий Хохлов  
на протяжении полутора  
недель уже исполнял  
обязанности главного  
тренера «Динамо»     
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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